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«Взлетаем, позвоню 
в Минске, очень тебя люблю!»

В катастрофе под Ярославлем погибли настоящие мужики

НЕЛЕПАЯ смерть моло-
дых и полных сил людей - 
всегда трагедия. Когда же 
погибают кумиры, их мно-
гочисленные поклонники, 
кажется, теряют частичку 
себя. Ужасная авиаката-
строфа в Ярославле унес-
ла десятки жизней ярких и 
самобытных хоккеистов. 
Спортсменов и тренеров, 
которых знали и любили 
не только в России, но и 
во всем мире. Но тяжелее 
всего, конечно же, родным 
и близким.

НЕДАРОМ говорят, что в 
хоккей играют настоящие 
мужчины. Мужики. Жест-
кий вид спорта, где нет ме-
ста симуляции и приходится 
пахать с утра до вечера на 
изматывающих трениров-
ках, воспитывает у молодых 
людей характер. Такой, что, 
даже становясь звездами и 
получая большие зарплаты, 
ребята не заболевают звезд-
ной болезнью, оставаясь в 
повседневной жизни обыч-
ными людьми. Скромными, 
неизбалованными, готовы-
ми без пререканий жить, как 
спартанцы, играть на износ в 
бешеном ритме. И постоянно 
летать самолетами. Вроде 
этого злополучного изно-
шенного «Яка»…

…У защитника Павла Тра-
ханова с супругой Екатери-
ной была такая счастливая, 
как им казалось, примета: 
хоккеист каждый раз звонил 
жене прямо с борта само-
лета перед вылетом. Позво-
нил он и перед злополучным 
вылетом в Минск - трагедии 
ничто не предвещало, Павел 
смеялся, шутил, спрашивал о 
сыновьях, а напоследок ска-
зал: «Взлетаем, позвоню в 
Минске, очень тебя люблю!» 
Не долетел, не позвонил, а 
ведь Павла после прекрасно-

го сезона в «Атланте» звали 
многие команды. И выбрал 
он «Локо», только чтобы на-
ходиться поближе к семье, 
которая живет в Москве.

Звонил прямо перед выле-
том из самолета и Руслан Са-
лей. Самый знаменитый хок-
кеист в истории Белоруссии 
сообщил брату, что вылетает. 
А незадолго до этого попро-
сил представителей минско-
го «Динамо» выделить билеты 

для похода на хоккей своим 
родственникам и друзьям. 
Руслан долгие годы блистал 
за океаном в НХЛ, но в это 
межсезонье решил вернуть-
ся. Он мог оказаться в родном 
«Динамо», однако очень хотел 
побеждать, а в таком мощном 
клубе, как «Локо», задача вы-
глядела более выполнимой. 
Настоящий боец, который ни-
когда не ударит исподтишка, 
верный друг, который никогда 
не предаст, заботливый отец 
троих детей - в гибель Салея в 
Минске не верили до послед-
него. Говорили, будто он по-
ехал накануне ночью в Бело-
руссию поездом. Но не таким 
человеком был Руслан, чтобы 
отправиться на матч отдельно 
от своей команды…

Возможно, столь же боль-
ших высот в хоккее достиг бы 
и Юрий Урычев. Мы все пом-
ним, как радовались в ново-
годние праздники героиче-
ской победе Юры и его парт-
неров (в том числе и давнего 
друга Даниила Собченко, 
т акже погибшего в ужасной 
авиакатастрофе) на чемпио-
нате мира среди молодежи. 
И были уверены: будущее 
нашего хоккея - в надежных 
руках. Весной импульсивный 
Урычев заработал дисквали-
фикацию, которая еще не ис-
текла. Кроме того, он получил 
травму руки и просто не мог 
сейчас играть в хоккей. Но 
все равно захотел полететь 
в Минск, дабы поддержать 
товарищей… Так его восхож-
дение оборвалось на самом 
взлете.

Накануне сезона «Локомо-
тив» не без оснований мечтал 
о главном трофее Континен-
тальной хоккейной лиги - Куб-
ке Гагарина - и весь был собран 
из хороших парней и прекрас-
ных хоккеистов - звезд насто-
ящего и будущего. Будущего, 
которого теперь нет.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters

Что ждет ярославский 
хоккей - читайте на стр. 34

Трагедия унесла жизни 
43 человек

УПАВШИЕ 
ЗВЕЗДЫ



КАЖЕТСЯ, мы уже подош-
ли к тому моменту, когда 
самолет начинает воспри-
ниматься не как обычное 
транспортное средство, 
которым ежедневно поль-
зуются миллионы людей 
во всем мире, а как «летаю-
щий гроб», поднимающий-
ся в воздух «не благодаря, 
а вопреки»... Авиаката-
строфа в Ярославле, унес-
шая жизнь целого хоккей-
ного клуба, - не первая и, 
как это ни страшно, явно не 
последняя в цепочке траге-
дий, которые в последнее 
время преследуют россий-
скую авиацию.

МЫ ПРИВЫКЛИ хоронить 
пассажиров разбившихся 
авиалайнеров - все идет по 
отработанной схеме: спаса-
тельная операция, вылет бри-
гады МЧС, поиск и расшиф-
ровка черных ящиков, опоз-
нание погибших, выплаты 
компенсаций родственникам, 
расследование МАК... У ны-
нешней трагедии лишь одна 
особенность - погибли зна-
менитые хоккеисты, да еще 
и целая команда. Поэтому 
просто закрыть на нее глаза 
вряд ли получится - придется 
принимать какие-то меры по 
наведению порядка в летном 

парке страны. Или, по край-
ней мере, изображать види-
мость таких мер...

Самое страшное, что здесь 
тоже все отработано и до-
вольно предсказуемо. Вот 
упал Як-42 - вслед за этим 
последовали проверки всех 
авиакомпаний, где есть этот 
тип самолетов. Их эксплу-
атация временно приоста-
новлена - хотя вряд ли будет 
запрещена. Так уже было не-
однократно: в немилость по-
падали Ту-134, Ту-154, потом 
Ан-24, Ан-148... Но ведь до 
сих пор летают! Сделаны ли 
были какие-то выводы из всех 
предыдущих трагедий? Ни 
единого. Даже сама работа 
Межавиационного комитета 
уже давно стала пустой фор-
мальностью: катастрофы рас-
следуются, а ничего не меня-
ется.

Хотя каждому понятно: 
самолеты в России падают 
потому, что авиапарк, до-
ставшийся нам в наследство 
от могучего Советского Со-
юза и с тех пор практически 
не обновляемый, безбожно 
устарел. Средний возраст 
самолетов превысил планку 
в 18 лет. Но это средний! В 
воздух поднимаются маши-
ны, которым давно за 30 - по 
авиационным меркам весьма 
преклонный возраст. Ведь не 
падают же каждую неделю 
самолеты в Германии, Фран-
ции, Италии - в большинстве 
европейских стран. Значит, 

дело не просто в ошибках пи-
лотов или каком-то невидан-
ном стечении обстоятельств 
- дело в системе.

Дмитрий Медведев пред-
ложил радикальную и совсем 
не либеральную меру - сокра-
тить количество российских 
авиакомпаний. После того, 
что произошло в Ярославле, 
ее реализация, судя по всему, 
будет ускорена. Но разве от 
этого парк воздушных судов 

серьезно обновится? Разве 
будут сданы в утиль само-
леты, которые не взяла бы в 
парк ни одна уважающая себя 
западная авиакомпания? 
Скорее всего, они просто 
плавно «перетекут» под крыло 
авиамонополистов, которые, 
как показывает жизнь, сво-
ими прибылями озабочены 
больше, чем безопасностью 
пассажиров. Порядок и дис-
циплина там также в большом 
дефиците.

Россия изрядно поизноси-
лась: у нас тонут корабли, ру-
шатся электростанции, пада-

ют самолеты... И дальше, как 
предрекают эксперты, будет 
только хуже. Изменить ситу-
ацию сможет лишь серьезная 
политическая воля и жела-
ние не просто разобраться в 
царящем во всех отраслях, 
включая авиацию, бардаке, 
но и навести там элементар-
ный порядок. Пока же полу-
чается лишь кампанейщина 
и пустое сотрясание воздуха 
- да и то, как правило, лишь в 
первые дни после катастроф.

Ольга 
РЯБИНИНА

Фото Reuters

Валерий ШЕЛКОВНИКОВ, 
президент консультативно-
аналитического агентства 
«Безопасность полетов», 
член правления Всемирно-
го фонда безопасности по-
летов. В авиации работает 
больше 40 лет, один из ве-
дущих экспертов в области 
безопасности авиапереле-
тов:

- Если говорить о соста-
ве  авиапарка нашей страны, 
то в основном он представ-
лен старыми и стареющими 
самолетами. Единственная 
компания, которая летает на 
новых зарубежных лайнерах, 
- это «Аэрофлот». Однако хочу 
подчеркнуть, что почти все 
авиакатастрофы последнего 
времени связаны не с техни-
ческими неисправностями, 
а с человеческим фактором! 
Вспомним трагедию в Петро-
заводске. Там самолет был 
полностью исправен, двигате-
ли работали, само судно было 
в хорошем состоянии. Но свою 
роль сыграла ошибка пилотов. 

Или авария с Ан-24 под Благо-
вещенском: все системы ра-
ботали, опять был типичный 
«человеческий фактор». Или 
трагедия с Ту-134 в Самаре - 
там прекрасный самолет, не 
было отказов в оборудовании. 
Но пилот не принял вовремя 
решение о заходе на второй 
круг, экипаж стал пытаться ис-
править ситуацию, когда было 
слишком поздно...

В общем, я не советую ру-
бить сплеча и запрещать 
самолеты. Самолет может 
летать очень долго, если нор-
мально его обслуживать и 
проводить вовремя модерни-
зацию. Вот вам такой простой 
пример. В 2000 году вице-
президент США Альберт Гор 
в своем докладе сказал, что 
больше 2500 американских 
самолетов близки к выработ-
ке ресурса или уже вырабо-
тали свой ресурс. Но денег в 
стране на покупку новых са-
молетов не было, и тогда была 
придумана международная 
программа по использова-
нию старых и стареющих воз-
душных судов. В итоге сейчас 
в Америке успешно летают 
самолеты даже 1970 года вы-
пуска с частично замененным 
оборудованием.

Так что, как видите, не толь-
ко наша страна встала перед 
проблемой стареющего авиа-
парка, однако к решению этой 
проблемы совсем не обяза-
тельно подходить радикаль-
но. Вот Ан-12 упал на Дальнем 
Востоке, и его сразу запрети-
ли. А к примеру, у американ-
цев есть самолет «Геркулес» 
- он один к одному наш Ан-12! 
Но они его доработали, за-
менили авионику и продлили 
срок эксплуатации самолетов 
этого типа до 2025 года. Или 
возьмем тот же Як-42. Этот 
самолет был запущен в про-
изводство в 1975 году, всего 
было сделано более 180 ма-
шин. Он надежен. Всего было 
зафиксировано 8 катастроф с 
Як-42, но почти все они прои-
зошли по вине летного соста-
ва. Фактически только первая 
катастрофа была связана с 
чисто техническими недора-
ботками. После этого самолет 
на два года поставили «на при-
кол», часть конструкторов по-
садили, технические ошибки 
исправили, самолет довели до 
ума, и он стал хорошо летать...

Я считаю, надо не запре-
щать все подряд, а разраба-
тывать внятную, эффективную 
программу модернизации на-

ших стареющих судов, вос-
станавливать нашу авиацион-
ную промышленность и, раз-
умеется, повышать уровень 
подготовки нынешних пило-
тов!

Михаил МАРКОВ, заслу-
женный пилот РФ, летчик-
испытатель, действующий 
пилот гражданской авиа-
ции, генеральный дирек-
тор авиакомпании «Джет 
2000»:

- Сегодня советская си-
стема подготовки летчиков 
в гражданской авиации раз-
валена. Прежних летных учи-
лищ фактически не осталось. 
Часть училищ закрылась, 
часть - превратилась в вузы. 
В последних теперь по пять 
лет учат непонятно чему! В 
первую очередь ребятам не 
хватает практики. Налет всего 
150 часов - это слишком мало. 
Получается, что выпускники 
этих вузов получают дипло-
мы о высшем образовании, а 
летчики из них никакие! И уже 
авиакомпаниям приходится 
на своей базе создавать соб-
ственные центры обучения, 
подобие старых летных учи-
лищ. Приходят выпускники из 

вузов, а им говорят, что свой 
красный диплом они могут... 
спрятать куда подальше! Год 
их гоняют по аэродинамике, 
метеорологии, самолетовож-
дению, радиосвязи, англий-
скому языку и т. п. И только по-
сле этого из них может выйти 
какой-то толк...

Я считаю, государство сде-
лало крупную ошибку, закрыв 
многие летные училища. К 
сожалению, системой ста-
ли управлять менеджеры. 
Во времена Бориса Ельци-
на пошла такая легенда, что 
менеджерам все равно, чем 
управлять - что атомной от-
раслью, что продажей пива. И 
вот мы теперь пожинаем пло-
ды. И в атомной промышлен-
ности эти менеджеры чудят, и 
в авиационной. А я уверен, что 
системой должны управлять 
специалисты! В свое время 
у нас решили, что летчиков и 
так слишком много. Учебные 
заведения закрыли, образо-
вание и авиационную инфра-
структуру развалили, и в ито-
ге мы потеряли три поколе-
ния пилотов (у нас считается: 
одно летное поколение - это 
пять лет). И преодолеть этот 
разрыв очень тяжело.

Записала Юлия ЛИ
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ПРЯМАЯ
РЕЧЬ

Владимир Путин приехал в Ярославль, чтобы проводить 
ребят в последний путь

Должны летать - обречены падать
Российская авиация становится одной из самых опасных в мире

ТРАГЕДИЯ 
ЗА ТРАГЕДИЕЙ

«Система образования и подготовки 
пилотов развалена!»

Эксперты считают, что авиаотраслью должны управлять специалисты, 
а не менеджеры со стороны

Ведь не падают 
же каждую 
неделю 
самолеты 
в Германии, 
Франции, 
Италии - 
в большинстве 
европейских 
стран. 
Значит, дело 
не просто 
в ошибках 
пилотов 
или каком-то 
невиданном 
стечении 
обстоятельств - 
дело в системе.



В РОССИИ официально 
стартовала кампания по 
выборам в Государствен-
ную думу. И политическая 
жизнь забила ключом. Уже 
ясно: нынешняя кампания 
будет полна сюрпризов. 
Скучать не придется. Осо-
бенно яростная борьба 
развернется в нашем го-
роде - ведь на 4 декабря 
назначены еще и выборы в 
ЗакС. Партии спешно опре-
деляются с предвыборны-
ми списками и первыми 
«тройками» и готовятся об-
рушить на головы избира-
телей лавину информации 
о своих платформах и про-
граммах. Собственно, не-
шуточная борьба за голо-
са россиян уже началась. 
«Смена» представляет кар-
тину первой предвыборной 
недели.

И снова 
здравствуйте?

Григорий Явлинский 
поведет «Яблоко» 

в последний 
и решающий бой

ИЗ ПОЛИТИЧЕСКОГО не-
бытия вынырнул Григорий Яв-
линский - один из основате-
лей партии «Яблоко» (теперь 
уже почти никто не помнит, 
что «Яблоко» - это аббревиа-
тура от фамилий Явлинского, 
Болдырева, Лукина). Григо-
рий Алексеевич горит жела-
нием вновь попахать на ниве 
законотворчества. На съезде 
«Яблока», прошедшем в ми-
нувшую субботу, было реше-
но, что Явлинский возглавит 
предвыборный список. Также 
с большой долей вероятно-
сти он будет во главе списка 
«Яблока» на выборах в питер-
ский ЗакС.

- Если Григорий Алексеевич 
будет избран депутатом на-
шего Законодательного со-
брания, он обязательно будет 
в нем работать, - поклялся 
лидер городского отделения 
партии «Яблоко» Максим Рез-
ник. - Явлинский не будет «па-
ровозом».

«Яблочный» съезд в тече-
ние трех часов транслировал-
ся в прямом эфире на канале 
«Россия-24» (это сюрприз - 
телевидение в этот раз дает 
непарламентским партиям 
свободную трибуну). Каза-
лось бы, вот она, возмож-
ность резануть оппозици-
онную правду-матку на всю 
страну - ведь демократы по-
стоянно жалуются на цензу-
ру! Но зрителей ждало разо-
чарование: делегаты утонули 
в процедурных дискуссиях, 
обсуждениях программы пар-
тии, спорах между собой - со-
всем в духе начала 90-х. К 
тому же подчас звучали про-
сто дикие предложения. Так, 

один из партийцев, Алексей 
Борщенко, предложил Рос-
сии… в одностороннем по-
рядке отказаться от ядерного 
оружия. «На нас ведь никто не 
собирается нападать!» - объ-
яснил он свою идею.

Хлопанье 
дверьми

«Справедливая 
Россия» продолжает 

терять людей

ГЛАВА брянского отделения 
«Справедливой России», де-
путат областной думы Люд-
мила Комогорцева заявила о 
выходе из партии. Ее примеру 
последовали еще четверо из 
пяти членов областного бюро.

Свой поступок Комогор-
цева объявила несогласием 
с действиями Сергея Миро-
нова. Она считает, что лидер 
«Справедливой России»… 
«распродает партию». Свое 
видение ситуации экс-глава 
брянских «эсэров» изложила 
в открытом письме Миронову: 
«Государство платит парла-
ментским партиям немалые 
деньги на их политическую 
деятельность. И вот наступа-
ют выборы. Приезжает к нам 
в Брянск Ваш посланник и 
объявляет, что денег у партии 
нет. И выбираться в Госдуму в 
Брянской области от «Спра-
ведливой России» Вы направ-
ляете московского толсто-
сума. Он не имеет никакого 
отношения к партии, но у него 
есть 120 миллионов рублей... 
Вы распродаете партию?»

Речь шла о бизнесмене Вя-
чеславе Рудникове. Однако 
лидер справедливороссов 
Сергей Миронов отверг об-
винения в торговле местами, 
заявив, что это «СМИ продол-
жают кампанию по дискреди-
тации партии».

Тем временем продолжа-
ется процесс формирования 
тройки «эсэров» на выборах 
в питерский ЗакС. Возглавит 
список сам Миронов, под но-
мером 2 - Оксана Дмитрие-
ва, а вот кто станет третьим 
- Олег Нилов или Алексей Ко-
валев, - пока не определено. 
Сергей Михайлович специ-
ально отметил, что фигурист 
Евгений Плющенко больше 
баллотироваться не будет.

«Позови меня 
с собой!»

Олигарх Прохоров 
увел Пугачеву 

«направо»

ЛИДЕР «Правого дела» оли-
гарх Михаил Прохоров - один 
из главных ньюсмейкеров 
прошлой недели. Он пригла-
сил в партию Аллу Пугачеву, 
и она согласилась («Помогая 
Прохорову, я помогаю Пу-
тину», - загадочно проком-
ментировала Примадонна 
этот шаг в одной из телепро-

грамм), заявил о возможном 
участии в президентских вы-
борах (если партия покажет 
хорошие результаты в ходе 
думской кампании), а также 
представил очень толково со-
ставленный манифест «Пра-
вого дела».

Прохоровым высказано не-
мало революционных идей: 
о сворачивании всеобщего 
некачественного высшего об-
разования (по мнению оли-
гарха, только 25 процентов 
молодежи должны учиться в 
вузах),  о присоединении Рос-
сии к Европе, о радикальном 
сокращении госаппарата и об 
отмене депутатской непри-
косновенности.

В ближайшее время «Пра-
вое дело» развернет мощную 
избирательную кампанию, в 
том числе и в Петербурге, - 
благо на минувшей неделе 
у регионального отделения 
партии появилось новое руко-
водство. Тоже богатое. Мест-
ный филиал партии возглавил 
банкир Юрий Рыдник, которо-
го во времена оные называли 
яковлевским казначеем. Где 
теперь экс-губернатор Яков-
лев? А Рыдник - вот он, снова 
на плаву!

Поправленные 
праймериз

Лидер 
«Единой России» 
пресек попытку 

внутрипартийной 
фальсификации

ВЛАДИМИР Путин отменил 
результаты праймериз «Еди-
ной России» в двух городах 
Приморского края - Артеме и 
Находке. Лидер партии вос-
пользовался своим исключи-
тельным правом, предусмот-
ренным уставом. Причина 
- жалобы на массовые фаль-
сификации предварительных 
выборов.

О том, что в Приморье прай-
мериз выиграли вовсе не 
те, кто пользуется реальной 
поддержкой населения, а те, 
кого проталкивала местная 
власть, Путину в ходе встречи 
с гражданами в обществен-

ной приемной рассказал де-
путат гордумы Владивостока 
Георгий Мартынов.

Ранее победителем мест-
ных праймериз стал извест-
ный в Приморье бизнесмен 
Галуст Ахоян. Однако члены 
двух счетных комиссий от-
казались подписывать про-
токол голосования, ссылаясь 
на массовые фальсификации. 
Теперь к съезду партии в Мо-
скве будут сформированы но-
вые списки.

Также на минувшей неделе 
стало известно, что один из 
самых популярных политиков 
страны - Сергей Шойгу воз-
главит региональный список 
«Единой России» по Красно-
ярскому краю.

Жириновский 
разбил микрофон

Вождь либерал-
демократов 

начал кампанию 
в привычном стиле

РОССИЯНЕ практически за-
были, что такое теледебаты. 
Канал НТВ решил исправить 
ситуацию и пригласил в сту-
дию представителей всех семи 
партий, чтобы обсудить старт 
избирательной кампании.

Правда, собрать всех не 
получилось. Принять уча-
стие в теледебатах отказа-
лись «Справедливая Россия» 
и «Патриоты России». Зато 
впервые в мероприятии по-
добного формата принял уча-
стие представитель «Единой 
России» - Андрей Исаев. Его 
оппонентами стали Владимир 
Кашин (КПРФ), Сергей Ми-
трохин («Яблоко»), Владимир 
Жириновский (ЛДПР) и Миха-
ил Прохоров («Правое дело»).

Дискуссия получилась 
очень эмоциональной и по-
тому больше напоминала ба-
лаган, чем дебаты. Особенно 
отличился Владимир Жири-
новский. Когда ведущий вы-
сказал предположение, что 
лидер ЛДПР торгует местами 
в Госдуме, тот вскочил, со-
рвал закрепленный на груди 
эфирный микрофон и разбил 
его об пол. Но очень быстро 

успокоился и в конце переда-
чи даже щедро подарил свои 
наручные часы за три тысячи 
рублей Михаилу Прохорову. 
Тот подарком не побрезговал.

Русский вопрос 
как главная тема 

выборов?
Охлобыстин мечтает 

о возрождении 
империи, 

а Рогозин критикует 
миграционную 

политику

МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫЕ от-
ношения - одна из самых 
острых проблем, волнующих 
сегодня большинство росси-
ян. Недовольство миграци-
онной политикой властей до-
стигло невероятных масшта-
бов. Больше замалчивать эту 
тему нельзя - так, очевидно, 
решили наверху. В итоге то, 
что казалось абсолютно не-
возможным еще год назад, 
- разговор о притеснении «ти-
тульной нации», о поведении 
кавказцев, поселившихся в 
Москве и Петербурге, - выли-
лось в телевизионный эфир.

Сперва в комической фор-
ме - актер Иван Охлобыстин 
заявил о намерении баллоти-
роваться на пост президента, 
чтобы возродить Российскую 
империю, и призвал в одной 
из телепередач раздать ору-
жие представителям «титуль-
ной нации», продемонстриро-
вав зрителям свой пистолет.

Позже - в серьезной. Пост-
пред России в НАТО и лидер 
движения «Конгресс русских 
общин» Дмитрий Рогозин за-
явил о том, что вскоре может 
покинуть свой пост, чтобы 
принять участие в выборах в 
Госдуму. В своих выступлени-
ях на Политическом форуме в 
Ярославле и в телепрограмме 
«Поединок» на канале «Рос-
сия-1» он поднял русский во-
прос.

Кажется, так резко и от-
кровенно о миграции, о по-
ложении русских в России 
и об угрозах, которые несет 
пресловутая толерантность, в 
стране никто не говорил дол-
гие годы.

- Русский вопрос - вот глав-
ный нерв современной рос-
сийской политики, - громо-
гласно заявил Рогозин с три-
буны политического форума. 
- Как и Запад, Россия испыты-
вает беспрецедентный имми-
грационный натиск… Некото-
рые народы в России равнее 
других, а русский народ нахо-
дится в положении дискрими-
нируемого большинства.

На 21 сентября намечен 
съезд «Конгресса русских 
общин». Ожидается, что эта 
организация примет решение 
о присоединении к Общерос-
сийскому народному фронту.

Юлия ФРОЛОВА,
Алексей НИКОЛАЕВ

Рисунок Вячеслава ШИЛОВА

Панорама недели:12 сентября 2011 года4
Избирательная кампания 

началась с сюрпризов
Политики-ветераны возвращаются в строй, 

а телевидение показывает тех, кто много лет жаловался на цензуру

НАВСТРЕЧУ 
ВЫБОРАМ
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Станет ли Европа 

единой и неделимой?
Герхард Шредер призвал к созданию СШЕ

В ЕВРОПЕ всерьез заду-
мались об объединении. 
И не о половинчатом, как 
сейчас, а о настоящем - на 
днях бывший канцлер Гер-
мании Герхард Шредер 
призвал к созданию Сое-
диненных Штатов Европы. 
Ведь только политическая 
и экономическая унифика-
ция спасет ЕС от развала 
и поможет противостоять 
диктату США.

Развали 
и властвуй

Америка всегда стремилась 
к однополярному миру с со-
бой, любимой, в роли гегемо-
на. В двадцатом веке Соеди-
ненным Штатам удалось раз-
рушить две мощные, конку-
рировавшие с ними империи 
- Британскую и Советскую. 
Поэтому в последние деся-
тилетия только США по праву 
сильного могли развязывать 
маленькие победоносные 
вой ны, фактически расширяя 
свои владения и зоны влия-
ния за счет покоренных ко-
лоний - Афганистана, Ирака, 
Югославии, а теперь и Ливии. 
Заставляют американцы пля-
сать под свою дудку и евро-
пейцев, пользуясь поддерж-
кой союзников-британцев 
и постоянными раздорами 
внутри Евросоюза. И в самой 
значимой державе ЕС - Гер-
мании, естественно, хотят из-
менить такое незавидное по-
ложение вещей. Иначе - крах.

По мнению Шредера, и не 

его одного, только полностью 
единая Европа сможет вы-
держать конкуренцию с США 
и набирающим силы Китаем. 
Естественно, только Герма-
ния с ее финансовыми и по-
литическими ресурсами мо-
жет стать локомотивом такого 
объединения.

По стопам 
Карла 

Великого
- В России, несмотря на зло-

деяния немцев во время Ве-
ликой Отечественной войны, 
отношение к Германии нынче 
в целом позитивное. И вооб-
ще можно вспомнить, что до 
начала XX века между нашими 
государствами не существо-
вало конфликта интересов, 
пока нас не стравила Велико-
британия. Нет противоречий 
и сейчас, - полагает извест-
ный экономист и писатель 
Николай Стариков. - На се-
годня Германия - единствен-
ное в Европе государство, 
которое ведет более-менее 
независимую от США поли-
тику и не стесняется бросать 
вызов Вашингтону. С подачи 
американцев в Европейский 
союз напринимали всякую 
мелкоту, поэтому не исклю-
чено, что немцам сильно не 
нравится такая ситуация, ког-
да вес Германии равен весу, 
скажем, Эстонии. Но мы мо-
жем пока об этом только га-
дать. Как и о том, к какой кон-
кретной форме объединения 
призывает Шредер, который, 
кстати, раньше подвергался 
на Западе серьезной критике 
за сотрудничество с Россией. 
Кстати, в свое время Европу 

уже почти полностью объеди-
няли Карл Великий и Напо-
леон. Что касается нынешних 
заявлений бывшего канц-
лера, то в них нет никакой 
конкретики. Образно говоря, 
пока мы видим только фото-
графию модели автомобиля, 
сделанную с расстояния двух 
километров. А значит, понять 
ничего невозможно.

А другого 
выхода и нет

- Только приветствую идею 
объединения Европы, пусть 
она не нова - ей уже более 
сотни лет. Но, увы, считаю, 
что реализовать эту затею с 
созданием наднационально-
го правительства не удастся, 
- говорит доцент кафедры 
европейских исследований 
факультета международных 
отношений СПбГУ Станислав 
Ткаченко. - Маленькие ев-
ропейские государства ни в 
коем случае не захотят отка-
зываться от экономического 
суверенитета, от собствен-
ных эмиссионных центров, 
где они вольны печатать евро. 
А жаль, поскольку другого 
варианта решения проблем 
Евросоюза, кроме как уни-
фикация и интеграция, про-
сто-напросто не существует. 
Превратится ли Европа в слу-
чае объединения в мощный 
противовес США? Антиаме-
риканским союзом ЕС, на мой 
взгляд, не будет никогда, но и 
покорно соглашаться во всем, 
конечно же, тоже не станет. 
Тем более европейцы даже 
сейчас все чаще высказывают 
по многим вопросам мнение, 
отличное от американского.

Константин МАЛИНИН

Татьяна БУЛАНОВА, 
певица:
- Наверное, да. Но это не должно быть заметно. Поэтому 

политику надо обладать артистическими способностями. 
Без них невозможно проявить харизму, стать притягатель-
ным для людей. Доводилось ли губернатору Шварценегге-
ру, скажем, кривить душой? Увы, да. Хотя бы в ситуации с 
женой. Но артистизм его всегда выручал.

Валентина ОРЛОВА, 
председатель правления 
Всемирного клуба петербуржцев:
- Кривить душой - это работа политика. Политик должен, 

как шахматист, просчитывать ситуацию на много ходов впе-
ред, но скрывать свои расчеты. Он может улыбаться, нена-
видя вас. Простодушие и искренность в нашем мире поли-
тику противопоказаны.

Александр ПОЛОВЦЕВ, 
актер:
- Хотелось бы, чтобы такого права не было ни у одного по-

литика. Если бы нам чаще говорили правду, у нас возникало 
бы меньше недоуменных вопросов.

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Рисунок Виктора БОГОРАДА

Александр КУЛИКОВ, 
директор Петербургской телебашни:
- Их надо закрутить строго в соответствии со здравым 

смыслом. Они у нас где-то болтаются, а где-то - «перезатяну-
ты» до глупости. Вот сейчас мы строим новые телесети. Дело 
идет. Но согласованиями мы измучены: нужно доказать, что 
новые конструкции не влияют на нерест! А река так далеко, 
что без бинокля ее и не увидишь!

Вячеслав ХАРИНОВ, 
протоиерей, настоятель Скорбященского храма:
- Конечно, можно из людей гвозди делать, можно закру-

чивать гайки или не замечать, как щепки летят из-под пи-
лорамы. Но мне кажется, мы накормлены этим «закручи-
ванием» досыта. Страна незаурядной культуры не должна 
управляться прямолинейно.

Аркадий КРАМАРЕВ, 
депутат Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга:
- Давно пора! Главное - делать это строго в соответствии 

с законом. Кстати, и придумывать ничего не надо: наше за-
конодательство вполне годится для наведения порядка.

ДМИТРИЙ Медведев считает неприемлемым огра-
ничение прав граждан ни при каких обстоятель-
ствах. Об этом он заявил в четверг в своем высту-
плении на Мировом политическом форуме в Яро-
славле. По словам Дмитрия Анатольевича, сегодня 
«как никогда велико искушение в очередной раз за-
няться закручиванием гаек, но это недопустимо».

Надо ли в России 
«закручивать гайки»?

- спросила «Смена»

ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА Италии Сильвио Берлускони 
уличили в том, что в приватной беседе он нелестно 
отзывался о родной стране и выражал намерение 
из нее уехать. В ответ на возмущение итальянцев 
политик заявил, что покидать родину не намерен и 
всем сердцем любит свою страну. А его слова - это, 
мол, только слова...

Имеет ли право политик 
кривить душой?
- поинтересовались мы 

у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

ИМПЕРСКИЕ 
АМБИЦИИ

У спекулянтов 
не осталось 

валютных игрушек
Швейцарский франк отныне привязан к евро

БАНК Швейцарии принял 
решение привязать курс 
франка к евро. Казалось 
бы, к России и россиянам 
эта новость не имеет ника-
кого отношения, но на са-
мом деле - имеет, и еще ка-
кое! Ведь многочисленные 
финансовые спекулянты, 
которых сейчас ударили по 
рукам, с удвоенной энер-
гией начнут свои опасные 
игры с нефтью. В том числе 
и с российской.

НА ФОНЕ нестабильности 

мировой экономики у бир-
жевых игроков всегда были 
две тихие гавани - валютная 
в виде швейцарского фран-
ка и сырьевая в виде золота. 
Как только начиналась пани-
ка, курс валюты Швейцарии и 
цены на главный драгметалл 
сразу же начинали расти бе-
шеными темпами. И в послед-
нее время они били рекорд 
за рекордом. Теперь одной 
тихой гаванью стало меньше: 
экономика Швейцарии про-
сто не выдержала настолько 
сильного франка - пришлось 
объявлять о создании «валют-
ного коридора».

Получается, у спекулянтов 
остается только золото. Но и 
его они уже взвинтили про-

сто жутко, а значит, наверняка 
вскоре переключат внимание 
на другое популярное сырье - 
нефть. Которое, как в начале 
2008-го, могут подтолкнуть к 
новым ценовым максимумам, 
а затем в угоду собственной 
выгоде резко обвалить. Спро-
воцировав новую волну кри-
зиса везде, в том числе и в 
России.

Подведем итог: привязка 
франка к евро спасла на вре-
мя экономику Швейцарии, но 
приблизила неминуемый ми-
ровой экономический кризис. 
По самым оптимистичным 
расчетам западных аналити-
ков, до его старта остается 
два-три месяца.

Константин МАЛИНИН

В ПРЕДДВЕРИИ 
КРИЗИСА
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Во главе угла - 

качество жизни каждого 
гражданина России

На конференции в Череповце национальный лидер 
Владимир Путин рассказал о том, 

какие перспективы ждут Северо-Запад

В ЧЕРЕПОВЦЕ прошла 
межрегиональная конфе-
ренция «Единой России», 
посвященная развитию 
Северо-Западного феде-
рального округа. В ней при-
нял участие лидер партии, 
премьер-министр РФ Вла-
димир Путин, который пре-
зентовал обширную про-
грамму развития страны на 
ближайшие годы. Влади-
мир Владимирович пред-
стал перед участниками 
конференции не просто как 
человек, хорошо знакомый 
со всеми региональными 
проблемами, но еще и как 
политик, прекрасно знаю-
щий, как их можно решить.

Программа 
для региона

От сбора единороссов в 
Череповце эксперты ждали 
громких политических заявле-
ний и сенсаций. Однако пред-
выборная риторика оказалась 
чужда Владимиру Путину - он 
предпочел говорить с участ-

никами о том, что близко и 
понятно каждому, - крупных 
региональных проектах, ме-
дицине, образовании, повы-
шении доходов населения…

- Убежден, если полити-
ческая сила претендует на 
поддержку граждан, она 
должна знать проблемы этих 
граждан, знать нужды на-
ших людей, ставить во главу 
угла качество жизни каждого 
гражданина, делать все для 
повышения благосостояния 
наших людей, причем не аб-
страктно, а именно у себя в 
городе, поселке, регионе и в 
России в целом, - обозначил 
свою позицию Владимир Пу-
тин. - Именно такой подход 
стал базой для подготовки 
наших перспективных планов.

По итогам предыдущих 
межрегиональных конфе-
ренций российским пра-
вительством уже приняты 
стратегии развития для ше-
сти федеральных округов. В 
ближайшее время с учетом 
прозвучавших выступлений 
будут утверждены программы 
для Урала и Северо-Запада. 
Собственно, слушать и слы-
шать гражданское общество, 
обсуждать с ним все самые 
важные вопросы развития 
страны - таков новый подход 

к решению государственных 
проблем, который продемон-
стрировал в Череповце Вла-
димир Путин.

От льна 
до мелованной 

бумаги
За два дня конференции 

много говорилось о бизне-
се, инвестициях, жилищном 
строительстве, развитии 
спорта и социальной сферы. 
Создатели лучших региональ-
ных проектов Северо-Запада 
получили возможность пре-
зентовать их Владимиру Пу-
тину и одновременно расска-
зать о проблемах, с которыми 
столкнулись при их реализа-
ции, высказать предложения 
по совершенствованию зако-
нодательства.

Многие из этих проектов 
поражают своей принципи-
альной новизной и масштаб-
ностью. Например, в Воло-
годской области несколько 
лет назад решили возродить 
производство льна - в резуль-
тате сформировался полно-
ценный льняной кластер. 
Небольшая компания «Норд-
Гидро» решила заняться вос-
становлением разрушенных 
в советское время малых ги-
дроэлектростанций - и теперь 
планирует возвести 100 стан-
ций за 10 лет. Архитектор Ар-
тур Сарниц из Калининграда 
нашел способ, как ликвидиро-
вать очереди в детские сады, 
- начать возводить подобные 
объекты в системе модульно-
го строительства, как это де-
лается в Польше, Германии и 
Австрии. А в городе Коряжме 

Архангельской области соз-
дано первое в России произ-
водство мелованной бумаги 
- руководство предприятия 
стремится к полному замеще-
нию импорта.

Собственную оценку услы-
шанному и увиденному дал 
присутствовавший на конфе-
ренции знаменитый врач Ле-
онид Рошаль:

- У меня сегодня настрое-
ние поднялось, потому что, 
если посмотреть нашу прес-
су, мы вообще летим в тарта-
рары: ничего в России не де-
лается, никакой перспективы 
нет. И я получил колоссаль-
ное удовольствие вот от этих 
выступлений. Россия живет 
очень хорошо. Смотрите, ка-
кие потрясающие люди, какие 
программы, как это здорово!

Приоритеты 
уже известны

Впрочем, сказать, что такие 
прорывные проекты реализо-
вать легко и просто - конечно 
же, погрешить против истины. 
Их авторы и исполнители вос-
пользовались возможностью 
лично рассказать премьер-
министру о том, какие препо-
ны возникают на их пути.

Например, производителям 
льна не хватает длинных и де-
шевых кредитных денег. Од-
нако Владимир Путин золотых 
гор обещать не стал: в России 
пока достаточно высокая ин-
фляция и выдавать кредиты 
ниже рыночной стоимости не-
возможно. Иначе мы получим 
серьезный экономический 
кризис. Поэтому он пообещал 
производителям увеличить 
субсидии. 

Всемерную поддержку он 
гарантировал и производи-
телям мелованной бумаги. 
Несколько лет назад ставка 
ввоз ной таможенной пошли-
ны на эту продукцию была 15 
процентов, а недавно была 
снижена до 5 процентов - 
ведь в России такая бумага 
попросту не производилась. 
Путин не исключил, что в це-
лях защиты отечественного 
производителя прежняя став-
ка будет восстановлена.

Надо заметить, что в обще-
нии с бизнесменами, мо-
лодыми учеными и другими 
участниками конференции 
в Череповце национальный 
лидер продемонстрировал 
глубокое знание отраслевой 
специфики - будь то лесоза-
готовка, энергетика, связь, 
целлюлозно-бумажная про-
мышленность или туристи-
ческая отрасль. Кроме того, 
он показал прекрасную ос-
ведомленность о проблемах 
даже самых отдаленных реги-
онов России, например Край-
него Севера. Кстати, многих 
выступавших он прерывал на 
полуслове, заверяя, что эта 
проблема уже находится на 
контроле правительства и в 
ближайшее время будет ре-
шена.

Признав огромную роль Се-
веро-Запада для всей Рос-
сии, премьер-министр по-
обещал и дальше делать все, 
чтобы наш регион динамично 
развивался. Приоритеты уже 
определены - современная 
экономика, качественная ин-
фраструктура, высокий уро-
вень жизни граждан. А боль-
шего и желать не стоит.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Интерпресс

Путин ответил на все острые вопросы

На конференции в Череповце обсуждалось будущее Северо-Западного региона России

ВЗГЛЯД 
В БУДУЩЕЕ
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Дмитрий 
ГАВРА: 
«Россия 

идет по пути 
построения 

социального 
государства»
ГРОМКИЕ заявления Вла-

димира Путина на конфе-
ренции в Череповце «Сме-
не» прокомментировал 
известный питерский по-
литолог, профессор СПбГУ 
Дмитрий Гавра.

- РОССИЯ по Конституции 
является социальным госу-
дарством, и, как дал понять 
Владимир Путин, мы и даль-
ше будем быстрыми шага-
ми двигаться к этой модели. 
Руководство страны готово 
не просто исполнять, а се-
рьезно наращивать социаль-
ные обязательства. А это, в 
свою очередь, в перспекти-
ве должно способствовать 
подъему экономики. Ведь 
если российские граждане 
будут получать больше денег, 
они смогут покупать больше 
товаров - и, соответственно, 
будут стимулировать про-
изводство. Повышение вну-
треннего спроса, увеличение 
дефицита бюджета и вну-
тренних заимствований - это 
те рекомендации теоретиков 
социального государства, 
которые традиционно ис-
пользовались для увеличе-
ния темпов экономического 
роста. То, что российские 
власти решили идти по это-
му пути, понятно не только из 
речи Путина, но и из последо-
вавших позже комментариев 
одного из главных идеологов 
Общероссийского народного 
фронта Николая Федорова.

Немаловажно, что на конфе-
ренции было заявлено о не-
обходимости вкладываться в 
развитие инфраструктуры, и 
в первую очередь в дорожное 
строительство. Дороги - это 
одна из главных болевых то-
чек нашей страны. И те огром-
ные средства, которые потра-
тят на них в ближайшие годы, 
- серьезный шаг, который в 
перспективе приведет к росту 
благосостояния россиян.

Внедрение инноваций и соз-
дание новых рабочих мест бу-
дут происходить также в обо-
ронной промышленности. В 
целом активная промышлен-
ная политика, новая индустри-
ализация - один из главных те-
зисов речи премьер-министра.

Что касается политического 
аспекта, Владимир Путин дал 
понять, что «Единая Россия» 
останется у руля. Но при этом 
ее ждет серьезное обновление 
- примерно на 50 процентов. 
И коснется оно в том числе и 
регионов. Так что в ближай-
шее время можно ожидать, что 
в партии появится большое 
количество новых лиц. Такая 
перезагрузка, на мой взгляд, 
поможет «Единой России» 
привлечь на выборах дополни-
тельные голоса избирателей.

Ольга РЯБИНИНА

«Полтавченко - 
здоровый мужик, 

он и так все сделает»
Премьер поздравил нового губернатора Петербурга 

и сделал ряд важнейших заявлений, 
касающихся острых проблем нашего города

ПЕТЕРБУРГ - столица 
Северо-Западного феде-
рального округа. Поэтому 
на конференции, посвя-
щенной будущему регио-
на, конечно же, были за-
тронуты вопросы дальней-
шего развития нашего го-
рода. Интересы города на 
Неве представлял новый 
губернатор Георгий Пол-
тавченко.

Путин пообещал 
сохранить 

облик 
Петербурга…

Путин с иронией поинтере-
совался у него: новая долж-
ность - это повышение или 
понижение по службе?

- Владимир Владимиро-
вич, для меня это радостно! 
- мгновенно нашелся Георгий 
Сергеевич.

Участники конференции, 
приехавшие из Петербур-
га, попросили премьер-ми-
нистра поддержать нового 
градоначальника в деле со-
хранения культурного облика 
города.

- Как жителя Санкт-
Петербурга меня глубоко 
волнует сохранность исто-
рического центра северной 
столицы, - сказала в сво-
ем выступлении участница 
общенародных праймериз 
Елена Палкина. - Как и мно-

гие жители нашего города, я 
люблю в свободное время гу-
лять пешком по центру, вдоль 
набережных, восхищаясь 
красотами и великолепием 
Санкт-Петербурга. Однако, 
по моему мнению, облик го-
рода в последнее время ви-
доизменяется. Понятно, что 
многие исторические здания 
XVIII - XIX веков постройки 
со временем разрушаются 
и нуждаются в восстановле-
нии. Но, с другой стороны, 
очевидно, что некоторые не-
добросовестные частные ин-
весторы не всегда соблюдают 
обязательства по инвестдо-
говорам и не обеспечивают 
полное воссоздание перво-
начального вида фасадов тех 
домов, на месте которых они 
возводят свои коммерческие 
объекты. И меня, честно гово-
ря, очень порадовало, когда я 
прочитала интервью с нашим 
новым губернатором Георги-
ем Сергеевичем Полтавчен-
ко, в котором он сказал, что 
сохранность именно куль-
турного облика нашего горо-
да будет являться одним из 
приоритетных направлений 
его работы. Уважаемый Вла-
димир Владимирович, я хочу 
попросить вас поддержать 
Георгия Сергеевича в этом 
благом деле на федеральном 
уровне власти!

Но Путин решил, что Пол-
тавченко справится и без 
него.

- Он такой здоровый му-
жик, он и так все сделает, - в 
свойственной ему иронич-
ной манере ответил Путин и 
добавил уже серьезно: - А в 
целом я знаю и уверен: Пе-
тербургом гордятся не только 

петербуржцы - Петербургом 
гордится вся страна. Это уни-
кальный город, таких в мире 
больше нет. Есть Рим, есть 
Париж, есть Венеция, они 
очаровательны по-своему, а 
Петербург имеет свое соб-
ственное уникальное и непо-
вторимое лицо. И конечно, мы 
сделаем все для того, чтобы 
сберечь это достояние нашей 
страны. Я думаю, что и новый 
губернатор, конечно, будет 
вместе с общественностью 
города действовать в этом 
направлении - по сохранению 
исторического наследия.

…и разобраться 
в ситуации 

с «Ленфильмом» 
и Балтийским 

заводом
Также премьер в очередной 

раз пообещал поддержать 
Петербург в реализации ряда 
крупных проектов, например  
в строительстве новых стан-
ций метро.

- Для Петербурга предус-
мотрено 15 миллиардов руб-
лей на развитие транспорт-
ной инфраструктуры, из них 
12 миллиардов должно пойти 
на строительство мет ро, - за-
явил Владимир Владимиро-
вич. - Такими темпами это бу-
дет примерно пять киломе-
тров в год. Конечно, хотелось 
бы ускорить и расширить 
строительство, но это дей-
ствительно очень затратные 
проекты, больших денег тре-
буют.

Поэтому городским вла-

стям он также посоветовал 
еще раз проанализировать 
строки бюджета - может, 
удастся где-то подрезаться 
и перенаправить денежные 
средства на метро?

Кроме того, Путин пообе-
щал держать на контроле си-
туацию по двум объектам, 
вокруг которых в последнее 
время разгорелись нешуточ-
ные страсти, - речь идет о 
киностудии «Ленфильм» и о 
Балтийском заводе.

- Я готов подумать и вер-
нуться к решению этой проб-
лемы, и я понимаю, что есть 
вещи, которые нужны стране 
и людям, - так отреагировал 
премьер на вопрос актрисы 
Анастасии Мельниковой о 
судьбе «Ленфильма». - «Лен-
фильм» - одно из старейших 
предприятий России, которое 
имеет хорошие традиции, но 
в последние годы работает 
в убыток. Реально, чтобы его 
развивать, нужно привлечь в 
десять раз больше. Возмож-
но, его нужно не продать, а 
объединить или расширить 
профиль его деятельности…

Владимир Путин сообщил, 
что правительство внима-
тельно следит за развитием 
ситуации вокруг Балтийского 
завода. Напомним, что в ре-
зультате затяжного конфлик-
та предприятия с концерном 
«Росэнергоатом» завод ока-
зался на грани остановки.

В целом премьер проде-
монстрировал искреннюю за-
интересованность всем, что 
происходит в Петербурге, и, 
судя по всему, намеревается 
и дальше во всем помогать 
родному городу.

Юлия ФРОЛОВА

В ЦЕНТРЕ 
ВНИМАНИЯ

ЗАБОТА 
О КАДРАХ

Молодым везде 
у нас дорога…

Врачей и учителей будут завлекать на работу 
деньгами и жильем

ВЛАДИМИР Путин пред-
ложил выплачивать подъ-
емные молодым врачам и 
ввести специальную ипо-
течную систему для начи-
нающих педагогов. 

ОБЕ ИНИЦИАТИВЫ нашли 
горячую поддержку в профес-
сиональных сообществах. 
Ведь привлечь молодежь на 
работу в школы и в больницы 

по-прежнему крайне сложно.
Подъемные в размере од-

ного миллиона рублей в ско-
ром времени могут начать 
выплачивать молодым меди-
кам, которые пожелают рабо-
тать в сельской местности.

- Считаю, что мы должны 
создать дополнительные сти-
мулы для врачей, которые 
придут в сельскую медицину, 
- заявил премьер.

Он также подчеркнул, что 
молодые специалисты смо-
гут использовать эти деньги 
на обустройство или решение 
жилищных проблем. Правда, 

при этом нужно будет прора-
ботать на селе не менее пяти 
лет. Программа рассчитана 
на весь 2012 год, а в случае 
успеха будет пролонгирова-
на.

Кроме того, премьер пред-
ложил ввести для молодых 
преподавателей специаль-
ную ипотечную программу.

- Ставку предлагается 
сделать где-то в районе 8,5 
процента, - заявил Путин. - 
Первоначальный взнос - он 
сегодня 20 процентов - пред-
лагается не более 10 процен-
тов. Было бы правильно, если 

регионы, а у многих такие 
возможности есть, первона-
чальный взнос вообще возь-
мут на себя.

Воспользоваться правом 
получения ипотеки по дан-
ной программе смогут спе-
циалисты до 35 лет. Предпо-
лагается, что в ближайшее 
время ею заинтересуются 
не менее 50 тысяч молодых 
педагогов. Налицо - забота 
государства о кадрах в обра-
зовательных и медицинских 
учреждениях.

Юлия 
ФРОЛОВА
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КОГДА по улицам Петер-
бурга прокатился прон-
зительный, натужный вой 
сирены, многие прохожие 
лишь с любопытством по-
смотрели на уличные гром-
коговорители. 

«НАДО ЖЕ, а я раньше не 
замечал, что они еще оста-
лись, эти «динозавры техни-
ки»!» - с циничной усмешкой 
сказал один молоденький 
паренек своим друзьям, 
рассмат ривая репродуктор, 
установленный на одном из 
домов Большого проспекта 
Петроградской стороны. А 
вот шедшие за подростками 
две пожилые женщины при 
звуке сирены словно застыли 
- они еще помнят, что означа-
ет этот протяжный вой.

70 лет назад, 8 сентября 
1941 года, для нашего города 
началось величайшее испы-
тание - началась Ленинград-
ская блокада.

- Я услышала сирены по 
радио, когда стояла на кух-
не. Сначала даже замерла 
от неожиданности! - говорит 
88-летняя блокадница Анна 
Абелева. - Звук метронома, 
который передавали позже, 
показался мне каким-то не 
тем - искусственным. А сире-
ны вроде бы такие же, как тог-
да. Я молча слушала их - пла-
кать хотелось, но слез уже не 
осталось. Столько всего было 
пережито, блокада глаза вы-
сушила... Жаль, что сегодня, 
в этот день, я не могу выйти 
из дома, здоровье уже не по-
зволяет. А то обязательно по-
ехала бы на кладбище, на мо-
гилу родителей. Они умерли 
во время блокады. Папа - от 

голода, а мама сгорела. Зато 
сегодня ко мне приедут дети. 
Память родителей я ведь могу 
почтить и так - просто радо-
ваться жизни в окружении 
детей и внуков. Папа и мама 
были бы рады узнать, что их 
дочь выжила вопреки всему, 
что наш род продолжается и 
что сейчас мы слышим звук 
сирен только в дни памяти...

Памятные мероприятия по 
случаю 70-летия начала бло-
кады собрали большое чис-
ло участников. Живые цветы 
были возложены к мемори-
альной доске «Героизму и му-
жеству ленинградцев». Под 
дождем, с красными гвозди-
ками в руках, прикрывая ла-
донями от капель зажженные 
свечи, горожане шли и шли к 
дому № 14 по Невскому про-
спекту…

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

ГОДОВЩИНА

Память о Блокаде - в сердце каждого ленинградца

Петербуржцев призвали 
перевоспитать гастарбайтеров

На празднике в честь 20-летия возвращения городу его исторического имени 
говорили о межнациональных проблемах

НА ПРОШЛОЙ неделе,
6 сентября, городская 
элита и либеральная об-
щественность отметили 
большой юбилей: 20-ле-
тие возвращения Санкт-
Петербургу его историче-
ского имени. На Исаакиев-
ской площади состоялся 
концерт под открытым не-
бом. А городские чиновни-
ки выступили с поздрави-
тельными речами.

ТАКОЙ вполне ожидаемый 
благостный и умиротворен-

ный настрой царил ровно до 
того момента, пока слово не 
взял известный православ-
ный богослов, профессор 
Московской духовной ака-
демии, протодиакон Андрей 
Кураев. Начав с исторической 
справки и добрых пожеланий 
Петербургу, он совершенно 
неожиданно заговорил об 
одной важной миссии, кото-
рую должен осуществить наш 
город, а именно - перевоспи-
тать гастарбайтеров!

- Мне хочется, чтобы петер-
буржцы радовались оттого, 
что они здесь живут, - сказал с 
трибуны Кураев. - Мне бы хо-
телось, чтобы гости, приезжа-
ющие сюда из глубин России, 
со всего мира, вслушивались 

в симфонию этого города - 
удивительную симфонию! Я 
хочу пожелать Петербургу не-
жадных властителей, чтобы 
они жертвенно служили горо-
ду, его судьбе, его жителям.

При этих словах собравши-
еся на площади с энтузиаз-
мом зааплодировали, прото-
диакон выждал паузу и про-
должил:

- А еще перед Петербур-
гом стоит великая задача! В 
течение столетий Петербург 
абсорбировал в себя мил-
лионы людей и прививал им 
свою особую культурную ма-
трицу поведения. Он приви-
вал и европейскую культуру, 
и русский дух. Так было в XX 
веке, когда сотни и сотни ты-

сяч людей приезжали сюда. 
И если не эти приезжие, то, 
по крайней мере, их дети на-
учились быть именно в высо-
ком смысле ленинградцами 
и петербуржцами. Сейчас 
тоже вопрос стоит очень се-
рьезно: Петербург и гастар-
байтеры. Если Петербург не 
сможет перевоспитать своих 
гастарбайтеров, тогда и всей 
России это не по силам! Я не 
петербуржец, я москвич. Но с 

огромной надеждой смотрю 
на вас. Может, все-таки эта 
удивительная атмосфера Пе-
тербурга сможет восхитить, 
влюбить в себя людей, кото-
рые из других культур приез-
жают к нам? И тогда число пе-
тербуржцев умножится, даже 
если у них будет разный цвет 
волос и разрез глаз.

Юлия ЛИ
Фото 

Святослава АКИМОВА

«У нас уже не осталось слез...»
Блокаду вспоминали под вой сирен и удары метронома

Андрей Кураев считает, что у Петербурга особая миссия

МОЩНОЕ 
ЗАЯВЛЕНИЕ

Равнение - на Петербург!
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продолжается
В городской администрации появятся 

три новых вице-губернатора, 
а в СЗФО теперь - новый полпред

МИНУВШАЯ неделя ста-
ла неделей масштабных 
перемен в органах вла-
сти Петербурга. В скором 
времени в городском пра-
вительстве появятся три 
новых вице-губернатора. 
В отставку уходят Алла 
Манилова и Алексей Сер-
геев. Михаил Осеевский 
остается, но больше не 
будет курировать финан-
сово-экономический блок. 
Кроме того, заменен пол-
пред президента в Северо-
Западном федеральном 
округе: вместо «перешед-
шего на другую работу» 
Ильи Клебанова назначен 
Николай Винниченко.

НОВЫЙ губернатор Георгий 
Полтавченко не стал тянуть с 
формированием городского 
правительства и уже внес в 
Законодательное собрание 
кандидатуры всех вице-губер-
наторов. Они будут рассмот-
рены на ближайшем заседа-
нии - 14 сентября. Среди пре-
тендентов на высокие должно-
сти - трое новичков: на место 
Аллы Маниловой, отвечавшей 
за культуру и работу со СМИ, 
предложен Василий Кичеджи, 
ранее работавший в мэрии 
Москвы и в полпредстве ЦФО, 
на место Алексея Сергеева, 
отвечавшего за ЖКХ, - вице-
губернатор Ленобласти Сер-

гей Козырев, а полномочия 
Михаила Осеевского частично 
планируется передать Сергею 
Вязалову, ныне - сотруднику 
администрации президента. 
Осеевский останется руково-
дителем администрации гу-
бернатора.

Свои посты должны со-
хранить Роман Филимонов, 
Людмила Косткина, Игорь 
Метельский, Валерий Тихо-
нов и Юрий Молчанов. Одна-
ко в любом случае последнее 
слово остается за депутатами 
городского ЗакСа - им прини-
мать решение о переназначе-
нии членов правительства.

Изменения же в полпред-
стве, скорее всего, обернут-
ся значительным усилением 
влиятельности этой структу-

ры. В предыдущие восемь лет 
эта влиятельность была неве-
лика: Илья Клебанов выпол-
нял хоть и почетные, но все же 
представительские функции. 
Его сменщик Николай Винни-
ченко вряд ли будет доволь-
ствоваться столь скромной 
ролью.

До последнего времени Ни-
колай Александрович зани-
мал должность полномочного 
представителя президента 
в Уральском федеральном 
округе. Большая часть его 
трудовой биографии связана 
с Петербургом. В 2003 - 2004 
годах он был прокурором го-
рода.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

и агентства «Интерпресс»

РОКИРОВОЧКИ

Лев ЩЕГЛОВ, 
писатель, сексолог:
- Жить в студенческой общаге мне не довелось, а вот за-

ходить к друзьям и зависать там на сутки-двое приходилось. 
С высоты сегодняшнего возраста я понимаю, что общага - 
малоприятное заведение: в комнате жили по 4 - 5 человек и 
общий клозет был в конце коридора один на весь этаж. Но 
тогда общага казалась мне самым веселым и прикольным 
местом на земле.

Светлана СВЕТЛИЧНАЯ, 
актриса:
- Четыре года я провела в общежитии московского Инсти-

тута кинематографии. Нас было четыре девчонки в комнате, 
и мы там такой уют устроили! Комната выглядела шикарно. 
А рядом был сад - и там прошли наши первые свидания. Я 
до сих пор люблю то общежитие, подарившее мне ощуще-
ние весны!

Андрей КИВИНОВ, 
писатель:
- Первая моя должность в милиции называлась «опера-

тивник по общежитиям». Навидался всякого: кражи, мордо-
бои, пьянки... Особенно много негатива происходило в сту-
денческих общежитиях: там иногородних много, а контроля 
за ними - мало. Так что для меня «общежитие» - синоним 
слова «безобразие».

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Рисунок Леонида МЕЛЬНИКА

Лариса ЛУСТА, 
певица:
- Толерантность хороша, но толерантность и поддержка 

порока - совершенно разные вещи. Как верующая, право-
славная, я знаю, что содомия - один из самых тяжких гре-
хов. Прежде чем идти со своими возмутительными лозунга-
ми на площади нашего города, геи-христиане должны взять 
в руки Библию, изучить ее, а затем разойтись по домам и 
молиться об избавлении от своей греховности и распущен-
ности.

Оксана КАЗАКОВА, 
олимпийская чемпионка по фигурному катанию:
- Никакой толерантности не может быть по отношению к 

вранью, непорядочности и непрофессионализму.

Андрей КОСИНСКИЙ, 
композитор:
- Я всегда за толерантность. Но чтобы это мое убежде-

ние не поколебалось, соответствующие люди должны знать 
свое соответствующее место. От публичного убоя баранов, 
например, прекрасный архитектурный ансамбль нашего го-
рода отнюдь не станет прекрасней.

ЛИДЕРЫ православных и консервативных обще-
ственных групп Санкт-Петербурга решили объеди-
нить усилия, чтобы сорвать намеченный на сен-
тябрь форум геев-христиан, который планируется 
провести в нашем городе.

Всегда ли хороша 
толерантность?
- поинтересовались мы 

у известных петербуржцев

В ЭТОМ году две трети первокурсников питерских 
вузов приехали в наш город из других регионов. В 
результате в студенческих общежитиях ка тас тро-
фи чески не хватает мест.

Что для вас студенческая 
общага?

- спросила «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Сергеев и Манилова больше не трудящиеся Смольного

В Смольном 
открыли глаза 

на «ценз оседлости»
Георгий Полтавченко обещает решить 

проблемы ветеранов, до сих пор не получивших 
жилье по президентскому указу

ГУБЕРНАТОР Петербур-
га Георгий Полтавченко 
по-новому взглянул на 
решение жилищной про-
блемы ветеранов Великой 
Отечественной войны. Он 
сообщил об этом во вре-
мя встречи с председате-
лем правительства России 
Владимиром Путиным. А 
ведь прежние городские 
власти упорно не замечали 
тех постаревших фронто-
виков, которые живут в на-
шем городе не столь долго, 
как «положено». И отказы-
вались выделять им жилье, 
положенное по президент-
скому указу.

- СЕЙЧАС в городе появи-
лось еще большее количество 
ветеранов, в том числе тех, 
которые приехали из других 
регионов нашей страны и из-
за рубежа, которые в принци-
пе также хотели бы получить 
жилье в Петербурге, - сказал 
Георгий Полтавченко. - Это 
проблема серьезная. Мы обя-
зательства будем выполнять. 
Но здесь надо серьезно рабо-
тать.

Такие слова нового градо-
начальника - новость, бес-
спорно, замечательная. Ведь 
из-за пресловутого «ценза 
оседлости» ветераны в на-
шем городе оказались по-
делены на «правильных» и 
«неправильных», на имеющих 
право на новое жилье и, увы, 

этого права лишенных. Хотя 
более полувека назад все они 
одинаково поднимались в 
атаку на врага в боях Великой 
Оте чественной. И проливали 
кровь за Родину без оглядки 
на какие-то тогда еще неве-
домые им цензы.

Полтавченко в разговоре 
с Путиным не произнес сло-
ва «ценз оседлости». Но они 
явно имелись в виду. А зна-
чит, у попавших под «ценз» 
ветеранов, достойных значи-
тельно большего, чем просто 
улучшение жилищных усло-
вий, появилась реальная на-
дежда, что новая городская 
власть при поддержке прави-
тельства России все-таки ре-
шит их проблему.

Павел ДЕНИСОВ

НАКОНЕЦ-ТО!
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БАРОМЕТР

Ельцина ненавидят сильнее, 
чем КПСС

20 лет назад Борис Ельцин запретил 
деятельность КПСС на всей территории 
страны. Как вы считаете, это решение 
Ельцина было правильным
или неправильным?

По итогам опроса россиян специалистами ВЦИОМа

По итогам опроса москвичей и петербуржцев 
специалистами ВЦИОМа

По итогам опроса россиян специалистами ВЦИОМа

Елена БАБИЧ:
«Особое внимание - чердакам»

Я ПОДГОТОВИЛА целый перечень мер, 
который считаю необходимым довести до 
сведения городского правительства.

Уже не первый раз я поднимаю вопрос о 
правильном содержании чердаков - на этот 
счет весной даже направляла в Смольный 
депутатский запрос. Но кардинального 
улучшения так и не произошло. Невоз-
можно постоянно тратить бюджетные мил-
лионы рублей на сбивание сосулек - надо 
предотвращать их появление. Для этого 
чердаки должны перестать быть теплыми.

Также я давно кричу о том, что нам нуж-
но переходить на современные методы 
уборки улиц. Не посыпать их солью, а, как 
у наших соседей в Европе, применять гра-

нитную крошку. В конце зимы ее можно со-
бирать с помощью специального пылесоса 
- думаю, большая экономия получится. А 
уж природа от этого как выиграет!

Наконец, зимой в городе необходимо 
особенно тщательно продумывать транс-
портные потоки и запретить дорожные ра-
боты. Тогда можно будет ожидать, что си-
туация с уборкой города наладится. Хотя 
чиновники, конечно, тоже не боги. Многое 
зависит от того, какой будет зима. Будем 
надеяться, что теплой!

Елена БАБИЧ -
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга (фракция ЛДПР)

Олег ШАКИРОВ:
«В дворники идут 
только мигранты!»

Олег НИЛОВ:
«Начинать нужно с расчетов»

СЛОЖНО говорить, будут ли наш город 
убирать от снега и сосулек лучше, чем в 
прошлые зимы.

Труд дворника по-прежнему недооце-
нен: никаких изменений здесь не произо-
шло. Моя зарплата составляет в среднем 
7,5 тысячи рублей в месяц. Поэтому ко-
ренные петербуржцы на эту работу не идут. 
Примерно половина дворников - это при-
езжие из стран СНГ. Некоторые из них ра-
ботают неофициально и получают по 5 ты-
сяч рублей! Разве будут они целиком за эти 
деньги выкладываться? Я даже президенту 
Дмитрию Медведеву письмо на эту тему 
написал!

Проходившие летом выставки-смотры 
уборочной техники меня также не вооду-
шевили. Выглядит эта техника неплохо. Но 
как она покажет себя в работе? Не оста-
нется ли стоять в гаражах, как это уже было 
прошлой зимой?

А вот за уборкой сосулек, говорят, в этом 
году будут следить сотрудники МЧС. На 
них вся надежда…

Олег ШАКИРОВ -
дворник, неофициальный советник 
экс-губернатора 
Валентины Матвиенко 
по чистоте улиц и дворов

НАШИ предложения по уборке города 
мы озвучивали городским властям не раз, 
но они от них почему-то отмахивались.

Для начала, уверен, нужно заняться се-
рьезными арифметическими расчетами: 
вычислить, сколько техники и рабочей 
силы нужно на каждый микрорайон, квар-
тал и дом. Разработать четкие нормати-
вы. Сейчас нормативов просто нет! А уже 
после этого стремиться к их выполнению 
- закупать технику и нанимать професси-
ональных рабочих. Не мигрантов, которые 
на своей родине в глаза снега не видели, а 
россиян за нормальную зарплату!

Чтобы оценить, насколько город готов к 
зиме, достаточно провести смотр рядов 

дворников в каждом районе. Думаю, мы 
увидели бы много интересного!

Еще я предлагаю ввести персональную 
ответственность чиновников и депутатов 
за каждый дом. Пусть муниципальные вла-
сти отчитываются перед районными, те в 
свою очередь - перед смольнинскими ко-
митетами, и так выше по цепочке… Схема 
проста, но в прошлые зимы она почему-то 
так и не заработала.

Олег НИЛОВ -
депутат 
Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга 
(фракция «Справедливая Россия»)

ПЕТЕРБУРГ усиленными 
темпами готовится к зиме. 
Новый губернатор Георгий 
Полтавченко не имеет пра-
ва ударить в грязь лицом - 
на кону его репутация. Из-
влек ли наш город какие-
то уроки из двух преды-
дущих зим и что можно 
успеть сделать в ближай-
шее время? Вот что дума-
ют эксперты «Смены».

К вопросу о «зайцах»
Как лично вы относитесь к безбилетным 
пассажирам в общественном транспорте?

Жизнь - хороша?
Среди ваших знакомых и близких больше 
счастливых людей или несчастливых?

В ожидании чуда. 
Жилищно-
коммунального

Правильное

Неправильное

Затрудняюсь 
ответить

26%

27%

47%

Скорее больше счастливых

Скорее больше несчастливых

Примерно одинаково и тех и других

Затрудняюсь ответить

33%

35%

8%

24%

Отрицательно

Затрудняюсь
ответить

5%

гам опроса москвиче
сп

м тр

От

Затрудняю
ответить

5%

С пониманием

Безразлично

44%

29%

22%



Свет в конце тоннеля. Ильича?!
Новая развязка под Литейным мостом значительно уменьшила пробки 

рядом с Финляндским вокзалом

НАКОНЕЦ-ТО удалось 
хоть немного разгрузить 
проблемное и богатое на 
пробки место рядом с Фин-
ляндским вокзалом! В кон-
це августа после длитель-
ной реконструкции открыл-
ся тоннель под Литейным 
мостом, который соединил 
Пироговскую и Арсеналь-
ную набережные. 

ШЕСТИПОЛОСНЫЙ тон-
нель позволил организовать 
движение по Пироговской 
набережной в обе стороны, 
а значит, автолюбителям не 

придется больше объезжать 
ранее закрытый участок ма-
гистрали и толкаться на ули-
це Академика Лебедева, Бот-
кинской улице и на Финлянд-
ском проспекте. 

- Раньше это место дей-
ствительно было очень про-
блемным, - рассказывает 
Александр Холодов, член ко-
ординационного совета Меж-
региональной общественной 
организации автомобилистов 
«Свобода выбора». - По набе-
режной нельзя было проехать 
без заезда к Финляндскому 
вокзалу, где и так движение 
очень плотное. Участок, кото-
рый надо было обогнуть, вро-
де бы и небольшой, но из-за 
пробок там можно было за-
стрять на полчаса!

А пока автомобилисты на-
радоваться не могут на но-
вый тоннель, у чиновников 
с ним возникла совершенно 
неожиданная проблема. Они 
неосторожно признались, что 
у объекта еще нет названия, и 
тут же получили предложение 
от петербургских коммуни-
стов назвать его... «тоннель 
Ильича»! Мол, он находится 
рядом с Финляндским вокза-
лом, где когда-то Ленин от-
метился своим знаменитым 
выступлением с броневика. 
Кстати, интересная идея! 
Осталось только в тоннеле 
повесить большой плакат с 
надписью: «Правильной до-
рогой едете, товарищи!»

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

ЭТА рубрика на автомо-
бильной полосе «Смены» 
стартовала в конце 2009 
года с обсуждения слож-
ной дорожной ситуации в 
Приморском районе. Тог-
да мы рассказывали, как 
трудно выехать из почти 
полумиллионного «спаль-
ника», сравнимого по мас-
штабам с небольшим го-
родом, в сторону центра. 
Прошло почти два года, и 
картина выглядит уже не 
так печально.

САМОЕ заметное улучше-
ние - первая очередь Коло-

мяжского путепровода, от-
крытая в августе. Виадук ши-
риной в три полосы позволил 
автомобилистам, едущим в 
сторону центра, взлетать над 
ненавистным железнодорож-
ным переездом у станции 
Новая Деревня. 

На церемонии открытия 
строители особо отмечали 
тот факт, что им удалось по-
строить эстакаду, ни на день 
не останавливая движение 
электричек в сторону Сестро-
рецка.

Кстати, стоимость этой 
сталежелезобетонной кон-
струкции, рассчитанной на 50 
лет эксплуатации, составила 
больше миллиарда рублей. 
Теперь стало значительно 
проще рассчитать время по-
ездки до работы - ведь по-

рой путь от «Пионерской» до 
«Черной речки» занимал час. 
Еще легче станет через год, 
когда будет готова вторая 
очередь виадука, призванная 
разгрузить поток в обратном 
направлении, из центра. 

Также большим подспорь-
ем стало создание прямого 
выезда из района на КАД. Не 
особо оживленная прежде 
Парашютная улица оказалась 
главной перевалочной точкой 
для автомобилистов райо-
на, стремящихся выехать на 
дачу, отвезти родственни-
ков и друзей в аэропорт или 
просто попасть на юг города. 
Кроме того, эта дорога - от-
личная возможность попасть 
в северные районы горо-
да через Парголово, минуя 
по-прежнему загруженную 
Светлановскую площадь. Со-
ответственно Богатырский 
проспект, ведущий к этой 
площади, тоже перестал на-
поминать стоянку в три ряда.

А вот дела в районе улицы 
Савушкина обстоят не столь 
радужно. Там строят учас-
ток Западного скоростного 
диаметра, и сложная схема 
движения поневоле создает 
пробки как на Приморском 
проспекте, так и при въезде в 
город. 

Однако когда он будет по-
строен - а это, судя по состо-
янию бетонных конструкций 
на кольцевой, которые долж-
ны скоро стать новой развяз-
кой, случится в течение бли-
жайших года-двух, - заторы 
в этой части района должны 
исчезнуть как класс. Хотя 
бы потому, что новые эстака-
ды не предполагают наличия 
светофоров ни при съезде с 
Планерной улицы на Примор-
ский проспект, ни при пере-
сечении этого чрезвычайно 
оживленного перекрестка на-
прямую.

Кирилл КУДРЯВЦЕВ
Фото автора

Теперь есть где развернуться

Водители не могут нарадоваться на новый тоннель

Эстакада прослужит минимум полвека

Машины воспарили над шлагбаумом
Автомобилистам Приморского района дали возможность дышать

ВЫШИБАЕМ 
ПРОБКИ

ХОРОШАЯ 
НОВОСТЬ
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ФИНАНСОВЫЙ 
ВОПРОС

КОГДА Михаил Прохо-
ров еще только задумы-
вался о создании свое-
го «Ё-мобиля», в России 
уже была одна машина с 
кузовом из пластмассы. 
Точнее, ее прототип. Соз-
датели автомобиля, полу-
чившего трогательное имя 
«Мишка», уже больше де-
сяти лет не могут не то что 
найти своего покупателя, 
но даже наладить серий-
ное производство. Не так 
давно в состав учредите-
лей этой новой автомо-
бильной компании вошел 
экс-чемпион мира по шах-
матам Анатолий Карпов, 
однако и он пока не может 
побить своим «Мишкой» 
Мишку Прохорова. 

Брат  
«Ё-мобиля»

Проект бюджетной машины 
был разработан еще в 1997 
году ОАО «Автомаш-Холдинг». 
«Мишка-1128», как офици-
ально именуется прототип, 
представляет собой ком-
пактный автомобиль с про-
странственной металличе-
ской рамой и пластмассовым 
кузовом. Практически брат 
«Ё-мобиля», где полимерные 
материалы тоже существенно 
снижают стоимость машины. 
Ведь поврежденную панель, 
в теории, легко заменить, а 
ее производство стоит гро-
ши. Весит прототип 800 ки-
лограммов, мощность двига-
теля - от 50 до 70 лошадиных 
сил, что сравнимо, допустим, 
с вазовской «девяткой», при-
чем при своей небольшой 
массе он способен развивать 
скорость до 150 км/ч. Расход 
топлива при этом оценивал-

ся примерно в 4 литра на 100 
километров. Любопытно, что 
изначально машина вобрала в 
себя детали практически всех 
отечественных автомобилей. 
Двигатель и коробка пере-
дач у «Мишки» - от «Таврии», 
бензобак - от УАЗа, тормоз-
ная система, а также детали 
передней и задней подвески 
- от «Оки». 

Главным отличием этого 
«Франкенштейна» от своих 
металлических собратьев 
должен был стать трансфор-
мирующийся кузов. Если вам 
нужен «Мишка»-грузчик, то 
нужно открутить несколько 
болтов, сложить сиденья и 
получить из пикапа грузовик. 
Если ландо - с помощью того 
же ключа снимаете пере-
городку между сиденьями. 
Точно так же, меняя кузов с 
помощью заднего съемного 
колпака, из машины можно 
было сделать пикап или ка-
бриолет. Служить же пласт-
массовые панели должны 
были не менее 10 лет. К со-

жалению, вместе с деталя-
ми оте чественных машин 
«Мишка» вобрал в себя и все 
их недостатки. У опытных об-
разцов уже после первых хо-
довых испытаний двери про-
сели и стали закрываться с 
большим трудом. 

Как не стать 
«Майклом»

Самое смешное, что в 2005 
году «Мишка» чуть не стал 
«Майклом». Тогда американ-
ская компания «Venture» ре-
шила помочь усовершенство-
вать машину и наладить ее 
производство в Краснодаре. 
Проект «Российский народ-
ный автомобиль» должен был 
обеспечить выпуск пример-
но 250 единиц техники в год, 
причем не только социальных 
автомобилей стоимостью 
около трех тысяч долларов, 
но и моделей тысяч за пять, 
отвечающих всем требова-
ниям рынка. Их-то и плани-
ровалось назвать «Michael». 
На них думали ставить дви-
гатель «БМВ» мощностью 78 
«лошадей» и автоматическую 
коробку передач. Инвестиции 
в проект должны были соста-
вить около 200 миллионов 
долларов, однако до реализа-
ции дело так и не дошло.

Тем не менее Анатолий 
Карпов решил рискнуть и не-
сколько лет назад организо-
вал производство «Мишек» 
в Туле. Причем выступил не 
только как инвестор, но и как 
совладелец и даже автор не-
скольких разработок. Маши-
на, по его словам, развивает 
скорость уже до 170 км/ч и 
может перевозить грузы до 
400 килограммов. Для срав-
нения: «ВАЗ-2105», до не-
давнего времени самое попу-
лярное авто в нашей стране, 
зараз возьмет на борт пять 
человек по 75 килограммов 
каждый, еще 75 кило примет 
на себя багажник и 50 можно 
прикрепить на крышу. 

Всего 
за 200 тысяч

- Такая машина удобна в 
эксплуатации и даже ком-
фортна, - отмечает шахмат-
ный чемпион. - Понятно, что 
это малолитражка, но она бу-
дет отлично себя чувствовать 
и в городе, и в сельской мест-
ности. Мы также планируем 
разработать специальную 
модификацию для инвали-
дов. Для них сейчас ничего не 
выпускают не то что в России 
- во всей Восточной Европе!

Карповский «Мишка» дол-
жен стоить меньше 200 тысяч 
рублей, что примерно в два 
раза дешевле «Ё-мобиля». И 
это пока его главный плюс. Ре-
ализация «буквенного» про-
екта идет гораздо быстрее. 
Олигарх за пару лет смог до-
вести идею о бюджетном ав-
томобиле до закладки завода 
под Петербургом, а «Мишку» 
за десятилетие видели только 
на специализированных вы-
ставках. И чья машина первой 
уйдет в народ, сейчас не бе-
рется предсказать никто.

Кирилл КУДРЯВЦЕВ

ЧУДО ТЕХНИКИ

Карповское авто почти в два раза дешевле прохоровского «Ё-мобиля»

ЖЕЛАНИЕ взять кредит - 
верный признак того, что 
в голове среднестатисти-
ческого российского ав-
толюбителя финансовый 
кризис 2008 года посте-
пенно уходит в прошлое. 
Только с января по июль 
около 700 тысяч автомоби-
лей было продано в долг. И 
число это постоянно уве-
личивается.

ПО РАЗНЫМ оценкам, рос-
сияне за весь год приобретут 
около двух с половиной мил-
лионов автомобилей. Это, 
конечно, не так много, как в 
предкризисный год - тогда 
только иномарок было ку-
плено почти столько же, а с 

учетом продукции А втоВАЗа 
в стране были проданы ре-
кордные три миллиона ма-
шин, - но цифры уже сопоста-
вимы. «Кредитными» среди 
них оказалась добрая треть. 

Однако кризис существенно 
повысил процентные став-
ки, и радостные владельцы 
столкнулись с серьезной 
проблемой погашения этого 
долга. Нечто подобное мож-

но прогнозировать и сегодня.
Ближневосточные войны, 

в которых страны НАТО уча-
ствуют, не важно, признают 
они это или нет, заставляют их 
правительства экономить на 
всем. Проблемы с долларом 
также ни для кого не являют-
ся секретом. На фоне всего 
этого возможное падение 
курса рубля приведет к удо-
рожанию ранее взятых креди-
тов. Правда, автолюбителей 
такая ситуация коснется не 
сразу. Например, с момента 
схода какой-нибудь японской 
иномарки с конвейера до по-
падания в салон на окраине 
Петербурга проходит около 
пяти месяцев. За это время 
дилер, если в стране случа-
ется обвал национальной ва-
люты и клиент теряет свою 
покупательную способность, 
успевает придумать «специ-
альную программу» и про-

дать ему машину по «старым 
ценам». Они, конечно, будут 
выше цены, озвученной при 
заказе автомобиля, но все 
же ниже посткризисных. Так 
было в 2009 году, когда каж-
дый второй автосалон пе-
стрел объявлениями «Прода-
ем со скидками!», так может 
случиться и сейчас. 

Впрочем, некоторые рос-
сийские автолюбители все-
таки предпочитают не осто-
рожничать. Связано это, как 
ни парадоксально, именно 
со страхом падения рубля. 
Небольшие накопления, по-
явившиеся в относительно 
спокойные 2010 и 2011 годы, 
лучше вложить в нечто мате-
риальное, чем смотреть, как 
очередные игры заокеанских 
«больших дядь» на глазах 
обесценивают ваши деньги.

Константин МАЛИНИН
Рисунок Леонида МЕЛЬНИКА 

Двойная сплошная кредитная линия
Почти половина автомобилей в России в 2011 году куплена в долг

Анатолий Карпов 
продвигает «Мишку»

Чемпион мира по шахматам увлекся пластмассовой малолитражкой

Двигатель 
и коробка 
передач 
у «Мишки» - 
от «Таврии», 
бензобак - 
от УАЗа, 
тормозная 
система, 
а также детали 
передней 
и задней 
подвески - 
от «Оки».
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«Нас подставляют 

хамоватые 
молодые дамы!»

Телеведущей Нике Стрижак 
страшновато ездить на малюсеньких машинах

Чем вам запомнился 
инструктор 
по вождению?

- Ничем, поскольку его 
просто не было - из-за по-
стоянной нехватки времени 
училась самостоятельно и 
сдавала на права экстерном. 
Причем сдала с первого раза. 
Помню, экзаменатор молчал 
почти все время, и я думала, 
что он меня не узнал. Но ког-
да мы уже припарковались, 
выдал следующую фразу: «На 
экране вы выглядите лучше, 
чем за рулем!»

На какой улице 
приятнее всего 
стоять в пробке?

- Летом уж точно на тени-
стой. Вообще, когда тебе все 
загораживает вид впереди 
стоящего грузовика, стоять в 
пробке нигде особой радости 
нет. Особенно если спешишь. 
Но все же стараюсь всегда 
относиться к пробкам спо-
койно, не тратить нервы. 

Какую машину вы бы 
не купили никогда 
в жизни?

- Наверное, совсем малю-
сенькую по размеру, вроде 
«Smart». Такое впечатление, 
что не на автомобиле, а на 
мопеде едешь. Страшновато 
как-то. 

Что вы поете 
за рулем?

- Когда дорога дальняя, 
очень люблю слушать старые 
советские песни, слова ко-
торых многие помнят до сих 
пор. Помню и я, поэтому под 
настроение с удовольствием 
подпеваю. 

Каким 
нестандартным 
транспортным 
средством вы бы 
хотели управлять?

- Думаю, если жизнь заста-
вит, можно научиться управ-
лять чем угодно. А так завет-
ной мечты освоить какой-то 
вид транспорта нет. Я и ав-
томобилем, признаюсь, в по-
следнее время управляю не 
столь уж часто. Более ком-
фортно ощущаю себя на пас-
сажирском сиденье в роли 
штурмана: прекрасно знаю 
город, а в дальних поездках 
люблю прокладывать марш-
рут по картам. 

Где самые вежливые 
водители?

- Достаточно пересечь гра-
ницу Финляндии, чтобы по-
нять: в Европе машины водят 
куда аккуратнее и вежливее, 
не хамят, не подрезают и при 
необходимости пропускают. 

Где самые невежливые 
водители?

- В Москве и Петербурге с 
каждым годом становится все 
тяжелее. Поскольку появи-
лась поросль молодых дам за 
рулем недешевых авто. Они 
являются «подставой» для 

всего женского сообщества, 
поскольку игнорируют пра-
вила и вообще ведут себя 
хамовато. Признаюсь, 
меня такое поведение 
сильно раздражает.

Самые неожиданные 
предметы, которые вам 
доводилось возить 
в салоне?

- Однажды мы с мужем (он 
был за рулем) везли из Нор-
вегии огромную хрустальную 
люстру. Интересная получи-
лась поездка, до сих пор пом-
ню, как мы ее упаковывали и 
заталкивали в автомобиль.

В какую точку земного 
шара вы бы хотели 
добраться на своем 
автомобиле?

- Прекрасно понимаю, что 
есть много таких мест, куда 
из Петербурга не доедешь. 
Но мне очень нравится пу-
тешествовать на машине. С 
супругом мы объехали почти 
всю Финляндию, Швецию и 
Норвегию.

Что вы обычно 
рассказываете 
инспекторам ДПС?

- Улыбаюсь при встрече в 
надежде быть узнанной! Ино-
гда инспектора узнают и по 
голосу. Но, в принципе, про-
сить снисхождения особо и 
не за что. Поскольку предпо-
читаю ездить исключительно 
по правилам. 

Хотели бы вы 
установить на свою 
машину мигалку?

- Если уж фантазировать, то 
давайте сразу персональное 
авто с личным водителем и с 
кортежем сопровождения. А 
мигалка мне не нужна - она 
подходит для лихачей, люби-
телей подрезать чужие авто. 
А я к таковым себя не отношу.

Какую колдобину 
на дороге 
вы запомнили надолго?

- Никакую, поводов не было.
. 

Есть ли у автомобилей 
душа?

- Знаю, некоторые жен-
щины дают машинам имена, 
называют «кисонька», «ла-
понька», повязывают кружева 
и бантики. Но я отношусь к 
автомобилям исключительно 
как к средствам передвиже-
ния, которые надо содержать 
в порядке, но уж точно не оду-
шевлять. 

Знаете ли 
вы, чем 
дроссельная 
заслонка 
отличается 
от коленвала?

- Конечно, нет. На 
эту тему люблю вспо-

минать анекдот: «В само-
учителе для женщины по 

техническому обустройству 
машины написано: мотор - 
та часть, которая находится 
между бампером и пепельни-
цей». Считаю, каждый должен 
заниматься своим делом. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото Интерпресс

БЛИЦ 
СО ЗВЕЗДОЙ

Коврик лучше 
купить на рынке!
Даже на самых необходимых 

вещах в салоне машины 
можно сэкономить

ИТАК, вас можно поздравить - вы купили автомо-
биль. Новый он или подержанный, первый он у вас или 
пятидесятый, не важно. В его салоне всегда должны 
находиться вещи, без которых эксплуатация машины 
невозможна. Понятно, что это аптечка, знак аварийной 
остановки, буксировочный трос и огнетушитель. Но мы 
хотим поговорить о мелочах, наличия которых не по-
требует даже самый строгий гаишник, и тем не менее 
без них любой автомобиль нормально ездить не смо-
жет.

Коврики

БОЛЬШИНСТВО новых автомобилей продаются без ков-
риков. Автосалону выгодно выставить в шоу-руме этих «ре-
зиновых друзей» отдельно, тысячи за три-четыре, с краси-
вой эмблемой вашей машины. Какой водитель согласится 
пачкать осенней грязью свежекупленное авто? Не торопи-
тесь. На любом рынке можно подобрать коврик нужных вам 
размеров в три раза дешевле оригинального. В конце кон-
цов, его увидят только ваши подошвы.

Набор инструментов

ЭТО не домкрат, баллонный ключ и запаска - они в салоне 
должны быть по определению. Это отвертка и плоскогуб-
цы, пара-тройка ключей и, может быть, молоток. Сюда же 
положите насос. Хорошо бы еще приобрести башмак, пре-
пятствующий внезапному движению автомобиля при неза-
планированном ремонте. 

Средства гигиены

НАКОНЕЦ, чтобы произвести ремонт и не довести цвет 
ладоней до «радикально черного», нужны перчатки - рези-
новые и тряпичные, а также бутылка воды и салфетки. Это 
для вас. А для машины средствами гигиены могут считать-
ся щетка для снега и резиновый скребок, удаляющий со 
стекол дождевые капли.

Подготовил
Константин МАЛИНИН

РЕЙТИНГ «СМЕНЫ» 
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МИНИ-АФИША

Концерт
«Терем-квартет»

14 сентября 
Капелла

«ТЕРЕМ-квартет» - коллектив, пре-
вративший игру на русских народных 
инструментах в нечто хитовое и нестан-
дартное, - в этом году празднует свое 
25-летие. И по этому поводу дает ряд 
концертов, каждый из которых обеща-
ет стать очередным музыкальным от-
крытием и продемонстрировать новые 
грани и возможности всем известных 
балалаек и домбр. Так, на этой неделе 
«Терем-квартет» выступит с военным 
духовым оркестром Норвегии - главным 
оркестром этой страны.

Гастроли
«Кошмар на улице 

Лурсин»
16, 17 сентября
ДК им. Горького

МОСКОВСКИЙ театр сатиры привозит к нам на 
гастроли один-единственный спектакль. И явно 
делает это с целью дать возможность и петер-
буржцам увидеть одного из лучших на сегодняш-
ний день комиков страны - Федора Добронра-
вова - не только на экранах телевизоров, но и на 
сцене. В спектакле, поставленном Александром 
Ширвиндтом по пьесе Эжена Лабиша, Добро-
нравов играет добропорядочного господина, на-
утро после пьянки заподозрившего, что накану-
не он совершил убийство. Что уже смешно.

Кино
«Два дня»
С 12 сентября

В кинотеатрах города

РОМАНТИЧЕСКАЯ комедия - жанр, в котором российские 
кинематографисты не слишком сильны. Так что попытка Ав-
дотьи Смирновой снять самую настоящую романтическую 
комедию, да еще и с претензией на интеллектуальность, 
заслуживает внимания. Причем, что интересно, оба глав-
ных романтических героя -  экскурсоводша (Ксения Раппо-
порт) и влюбившийся в нее московский чиновник (конечно 
же, Федор Бондарчук) - одинаково неприятные люди. И не 
важно, что фильм Смирновой - скромная пародия на «За-
бытую мелодию для флейты»: на нынешнем кинематогра-
фическом безрыбье и «Два дня» - рыба.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

«И ложат 
ихние блины»
На телевидении пора вводить 

словесную цензуру
КАКИЕ приятные неожи-

данности иногда препод-
носит нам телевидение! 
Включаешь вечером Пер-
вый канал, а там после се-
риалов и прочей ерунды 
вдруг нежданно-негадан-
но появляется передача 
«На ночь глядя», и в гостях 
у ведущих питерская ак-
терская семья - Ирина Ма-
зуркевич и Анатолий Рави-
кович. Актеры, цену себе 
знающие, никому не зави-
дующие, никого не осуж-
дающие, а просто зани-
мающиеся своим делом. 
И люди достойные, насто-
ящие петербургские ин-
теллигенты, которых, к со-
жалению, с каждым годом 
становится все меньше и 
меньше.

И, ГЛЯДЯ на этих людей, а 
главное - слушая их, начина-
ешь испытывать давно забы-
тое чувство - гордость за то, 
что и ты тоже петербуржец. А 
заодно и ностальгию по тем 
временам, когда на главных 
каналах страны таких людей 
можно было видеть часто. А 
теперь вот - раз в год. И вы-
зывает их появление настоя-
щий шок - отвыкли мы от та-
ких лиц.

Хорошо еще, в нашем го-
роде есть, например, канал 

100ТВ, где не забывают, что 
мы живем в культурной столи-
це. Но в то же время большая 
часть страны вынуждена смо-
треть каналы федеральные, 
и Равиковича с Мазуркевич 
туда особо не приглашают. 
Зато приглашают других «де-
ятелей культуры» в количе-
стве примерно 20 штук, кото-
рые кочуют с канала на канал 
и из передачи в передачу. И 
если лицом играть они еще 
могут, то со словами, а уж тем 
более с фразами, у них насто-
ящая беда.

Вот просто апофеоз по-
шлости - шоу Максима Гал-
кина «Десять миллионов» на 
«России-1». В гостях - все те 
же деятели. Например, Свет-
лана Мастеркова, бывшая 
спортсменка, а теперь просто 
звезда, из тех, что кочуют по 
каналам. Ну в смысле ответов 
на вопросы здесь все понятно 
- ноль. Но чтобы с экрана каж-
дую секунду звучало слово 
«блин» - это уже перебор.

Так что у участников «До-
ма-2», которые «ездиют с Мо-
сквы» и «ложат» «ихние» «бли-
ны» на ТНТ, появились конку-
ренты - те самые звезды. И 
если так пойдет и дальше, то 
следующее поколение просто 
разучится говорить.

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Рисунок Леонида МЕЛЬНИКА

Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР

Балтийский 
медиа-центр 

открыл новый сезон
На Каменноостровском, 67, ожидают 

композиторов, писателей и футболистов

В СТАВШЕМ уже знамени-
тым Балтийском медиа-цен-
тре на Каменноостровском, 
67, на минувшей неделе от-
крылся новый сезон. 

НА ЗВАНЫЙ вечер прибыли 
деятели культуры, политики, 
представители обществен-
ных организаций и журнали-
сты. Собравшиеся поговори-
ли о перспективах наступив-
шего сезона, узнали о планах 
работы Балтийского пресс-
клуба и первыми в Петербур-
ге увидели нашумевший мо-

носпектакль «Зачарованный 
смертью».

Инсценировка японского 
романа-сенсации «История 
маски» в исполнении за-
служенного артиста России 
Влада Демченко стала яркой 
и необычной составляющей 
праздника. К тому же не слу-
чайной: оказывается, показ 
моноспектаклей, в том числе 
премьерных, входит в планы 
Балтийского медиа-центра 
в новом сезоне. И это только 
одна из многогранных сторон 
его деятельности.

- Совсем недавно у нас со-
стоялась презентация фести-
валя «Японская осень в Петер-
бурге», - рассказал «Смене» 
PR-директор Балтийской ме-

диа-группы Владимир Кузне-
цов. - В ней принял участие 
консул Японии Ичиро Кавага-
та. Таким образом мы продол-
жили и будем продолжать де-
ятельность Дипломатического 
клуба на нашей площадке. В 
рамках цикла «Балтийские 
встречи» в эту субботу у нас 
гостил Раймонд Паулс, а скоро 
мы ждем Януша Вишневского. 
Этой осенью фотовыставку «Я 
люблю «Зенит» откроет в на-
шем медиа-центре Вячеслав 
Малафеев. А специально для 
школьников здесь, на Камен-
ноостровском, 67, продолжат-
ся занятия в Мастерской юно-
го журналиста.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

ТОЧКА 
ПРИТЯЖЕНИЯ

Влад Демченко на сцене БМЦ. Гостей медиа-центра еще не раз порадуют моноспектаклями



Культура12 сентября 2011 года32
Русский «Фауст» 

завоевал Венецию
Фильм Александра Сокурова удостоен «Золотого льва»

ГЛАВНЫЙ приз старейше-
го кинофестиваля Европы - 
Венецианского - увез в Рос-
сию режиссер Александр 
Сокуров. Единогласным 
решением жюри фильм 
«Фауст» признан лучшим в 
россыпи выдающихся кар-
тин, снятых мэтрами миро-
вого кинематографа.

Кино, 
меняющее мир
Несмотря на восторженный 

прием его «Фауста» фести-
вальной публикой, Сокуров 
на особый успех не рассчи-
тывал: ведь его соперниками 
были Роман Полански, Дэвид 
Кроненберг, Уильям Фридкин, 
Андреа Арнольд, Стивен Мак-
куин. К тому же практически 
во всех зарубежных фильмах 
сверкали звезды-оскаронос-
цы, а в главной роли - Фаус та - 
у Александра Сокурова снялся 
мало кому известный доселе 
немецкий театральный актер 
Йоханес Цайлер. Именно он 
своей ролью завершил тетра-
логию образов властителей 
мира, которых рассмотрел как 
под микроскопом в «Молохе», 
«Тельце» и «Солнце» Алек-
сандр Сокуров.

Четвертая часть тетрало-
гии, снятая по мотивам про-
изведения Гете, получила 
признание критиков, зрите-
лей и жюри. За несколько ча-
сов до финальной церемонии 
вручения главного приза ста-
ло известно, что картине «Фа-
уст» присуждена еще одна на-

града - специальный приз «За 
лучшую духовную картину». 
Это настоящий триумф рос-
сийского кинематографа!

- В жюри нас было семеро 
совершенно разных человек 
из разных уголков мира, - ска-
зал перед вручением высокой 
награды председатель жюри 
Венецианского фестиваля 
режиссер Даррен Аронофски. 
- И тем не менее всех нас оди-
наково тронул этот фильм, и 
мы единогласно назвали его 
лучшим. Одни фильмы погру-
жают вас в мечты, другие за-
ставляют плакать или смеять-
ся. А есть фильмы, которые 
навсегда меняют вас после 
просмотра. И этот фильм как 
раз такой.

Получая «Золотого льва», 
Александр Сокуров признал-
ся, что очень взволнован.

- Приз такой маленький, а 
какой длинной дорогой при-
шлось идти, чтобы он оказал-
ся в моих руках, - сказал он. 
- Должен сказать: я счастлив, 
что живу в кинематографе и 
что мы все любим и можем 
понять друг друга.

Поддержка 
в пути

О длинной дороге, которую 
пришлось пройти Сокурову, 
можно рассказать уже сей-
час. Когда рецензенты пи-
шут, что фильм Сокурова был 
просто обречен на успех, они 
забывают, что «Фауст» по-
пал в конкурсную программу 
фестиваля чудом. К моменту 
принятия заявок он не был за-
вершен. Однако организато-
ры Венецианского фестиваля 

верили в Сокурова и ждали 
окончательного варианта 
вплоть до открытия мирового 
киносмотра.

Мастер, чье имя значится 
в золотом списке ста лучших 
режиссеров планеты, опасал-
ся, что не успеет сделать ра-
боту, - деньги кончились. Как 
рассказывал несколько меся-
цев назад Александр Сокуров 
корреспонденту «Смены», для 
съемок использовалась со-
вершенно уникальная оптика, 
новаторская разработка соз-
дателей «Фауста». Не имеет 
аналогов в мире и новое све-
товое решение фильма. Зву-
коряд оттачивался до четкости 
даже еле слышимого вздоха 
каждого актера. Понятно, что 
такие прорывные картины 
требуют много средств.

Однако Фонд поддержки 
оте чественной кинематогра-
фии выделил сумму, почти 
в шесть раз меньшую, чем, 
например, на новый фильм 
Джаника Файзиева, извест-
ного нам по картине «Турец-
кий гамбит». Почему именно 
последнего режиссера при-
знали гораздо более социаль-
но значимым, чем Сокуров, 
остается только гадать. Одна-
ко значимость Сокурова оце-
нили в другом фонде - Фонде 
развития и поддержки СМИ 
и Балтийской медиа-группе. 
Выдающийся режиссер при-
знавался корреспонденту 
«Смены», что без президента 
БМГ Олега Руднова фильм так 
и не был бы завершен.

Браво, Сокуров! И браво 
всем, кто поддержал Сокуро-
ва!

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Reuters 

Браво, Сокуров! 

На съемках «Фауста» режиссер применил уникальную оптику

ТРИУМФ

«Лучшим 
призом будет 
сохранение 

«Ленфильма»
Награда радует режиссера, 

потому что она 
присуждена России

ВЧЕРА увенчанный евро-
пейскими лаврами режис-
сер отправился из Вене-
ции на родину. В интервью 
корреспонденту «Смены» 
он сообщил, что прилетит в 
Петербург в ночь на 12 сен-
тября, как раз во время раз-
водки мостов, и сейчас его 
больше волнует, как он до-
берется до Петроградской 
стороны, где живет, чем по-
лученный накануне приз.

- Александр Николаевич, 
почему же так?

- Сейчас снимать кино ста-
ло так трудно, если, конечно, 
это делать неформально, что 
радость от призов не ком-
пенсирует эмоциональные 
затраты. Есть некоторая на-
дежда, что ажиотаж вокруг 
моего имени будет иметь ка-
кое-нибудь значение, когда 
на будущей неделе мы будем 
встречаться с Владимиром 
Владимировичем Путиным. 
Для него как государственно-
го деятеля важно, что в связи 
с вручением призов в Вене-
ции везде в Европе сейчас 
звучит «Россия! Россия!». И 
на этом фоне, я надеюсь, мы 
сможем решить вопрос о со-

хранении «Ленфильма». Не 
призы, а «Ленфильм» - моя 
сегодняшняя главная мысль, 
моя главная тревога.

- Но «Фаустом»-то вы гор-
дитесь?

- Какой бы я ни был гени-
альный, я ничего бы не сде-
лал без премьер-министра, 
а также без Фонда развития 
и поддержки СМИ, который 
курирует Олег Руднов. С Вла-
димиром Путиным мы раз-
говаривали в самом начале 
создания моей картины, де-
лились мыслями. Я показы-
вал ему эскизы, наброски. Он 
принял решение о поддержке 
съемок «Фауста», подробно 
интересовался деталями. Я 
чрезвычайно благодарен Пу-
тину, но считаю неправиль-
ным, если режиссеры по каж-
дому поводу начнут его дер-
гать. У него достаточно дел 
огромного масштаба.

- Кто же поможет россий-
скому кинематографу?

- Вот такие фонды, как за-
мечательный Фонд развития 
и поддержки СМИ. Я считаю, 
что с него надо брать пример. 
Хорошо, если бы у нас в стра-
не был не один такой фонд, а 
много разных. Тогда каждый 
талантливый художник смо-
жет раскрыться.

Людмила АНДРЕЕВА

БЛИЦИНТЕРВЬЮ
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Александр РОЗЕНБАУМ: 

«Агенты влияния вовсю 
работают и сегодня»

У легендарного певца, отмечающего шестидесятилетие, 
болит душа о России

13 СЕНТЯБРЯ Александру 
Розенбауму исполняется 
шестьдесят. К этой «от-
четной» дате он написал 
десять новых песен и из-
дал внушительный стихо-
творный фолиант «Крылья 
Пегаса». На следующей не-
деле Александр Яковлевич 
отметит свой день рожде-
ния вместе со слушателя-
ми в концертном зале «Ок-
тябрьский». «Полтинник 
после детства» - так он на-
звал этот вечер. Там будет 
праздник. Но с корреспон-
дентом «Смены» легендар-
ный певец встретился в 
минувшую пятницу, через 
день после авиакатастро-
фы, в которой погибла хок-
кейная команда «Локомо-
тив». Поэтому и разговор 
получился совсем не юби-
лейный.

Главная 
причина 

катастроф
- Александр Яковлевич, 

как известно, вы работали 
на «скорой помощи». Вы 
и сегодня можете ставить 
диагнозы?

- Хороший доктор - доктор 
навсегда. Если что случается, 
ощущаю себя именно врачом 
«скорой» и бросаюсь на по-
мощь.

- И какой диагноз вы по-
ставили бы сегодня стра-
не?

- Весь мир болен, не только 
наша страна. У кого-то - эй-
фория, у кого-то - депрес-
сия, у кого-то - буйное поме-
шательство. А вот мы… Мы 
всегда хотим всего и сразу. 
Заработать - быстро, стать 
великими - быстро, свою но-
вейшую историю сделать бы-
стро. Довольно многое у нас 
действительно получается 
сделать быстро. Но - во вред 
человеческой душе. Приоб-
ретя многие материальные 
блага, мы за эти двадцать 
лет очень потеряли в морали. 
Именно из-за падения нрав-
ственных устоев у нас и такое 
ужасающее количество ката-
строф.

- Так ведь это просто тех-
ника советская постаре-
ла...

- Дело не только в старой 
технике. Дело прежде все-
го в моральном облике тех 
людей, которые занимаются 
общественным транспор-
том. Я имею в виду не толь-
ко самолеты. Есть, напри-
мер, транспорт пострашнее 
- маршрутное такси. Поездка 
на маршрутке - непонятно как 

и кем разрешенный способ 
смертельной рулетки, риск 
для жизни каждого пассажи-
ра. Раньше посадили бы во-
дителя ниже первого класса 
на такие машины? Да никогда 
в жизни! В таксомоторных, 
автобусных, трамвайно-трол-
лейбусных парках работали 
суперпрофессиональные во-
дители. А сегодня берут де-
шевую рабочую силу, которая 
только-только приехала в го-
род, которая еще и улицы-то 
не очень знает. Тут не в техни-
ке дело, а в совести бизнес-
менов. Совести нет. Вот возь-
мите, к примеру, бизнесме-
нов-дорожников. Мы же зна-
ем, что щебня надо положить 
80 килограммов, а кладут 
пять. И ремонтируются наши 
дороги по три-четыре раза в 
год. Почему? Да потому, что 
воруют! Это всем известно. 
Нужен короткий, четкий за-
кон: положил пять вместо 80 
- в тюрьму на столько-то лет.

Зачем нам 
«дрова» 

из Лондона?
- Будь такая возмож-

ность, какой вопрос вы бы 
задали президенту при 
личной встрече?

- Я спросил бы президента 
прежде всего о том, в чем раз-
бираюсь профессионально. 
В центральном зале страны, 
во Дворце съездов, концерт-
ные пианино в артистических 
гримерках - это дрова. Ну со-
всем дрова! Но зарубежные. 
А российские фабрики музы-
кальных инструментов зава-
ливаются потихонечку. У нас 
прекрасные традиции, мы де-
лаем отличные инструменты, 
так почему же в лучшем зале 
страны стоят чужестранные 
пианино? Я спросил бы пре-
зидента: из каких соображе-
ний мы купили в Лондоне эту 
халтуру, имея свои фабрики?

А второй вопрос я задал 
бы о ветеранах. Правильно 
сказал однажды Александр 
Друзь, что у нас сезонное 
обострение любви к ветера-
нам. Мы любим их 9 мая и 23 
февраля. А их надо любить 
24 часа в сутки двенадцать 
месяцев в году. И сколько их 
осталось-то, бог ты мой! У 
меня есть новая песня, кото-
рая начинается так: «Дождь 
шрапнелью бьет по плечу, 
пара яблок на деревьях висят. 
Да и нас осталось всего чуть-
чуть - даже юнгам и тем под 
восемьдесят». Да, сейчас уже 
и юнгам, и детям полков под 
восемьдесят! Бате моему 87, 
а он в 18 лет ушел на фронт.

- И как звучал бы вопрос о 
ветеранах?

- Участники Великой Отече-

ственной войны должны от го-
сударства получить абсолют-
но льготное здравоохранение 
и абсолютно льготную фар-
макологию. Почему же они не 
имеют этого? Ведь стоимость 
лекарств (зачастую еще и 
левых) сегодня - за гранью 
добра и зла. Ни один блокад-
ник, ни один пенсионер таких 
препаратов себе позволить 
не может. Ленточки георги-
евские - это, конечно, мило, 
здорово, красиво, но не лен-
точки облегчают жизнь вете-
ранов.

Возвращение 
кораблей 

и очищенный 
Невский

- Александр Яковлевич, 
но вы же были в Госдуме. 
Удалось что-то сделать 
во времена хождения во 
власть?

- Очень горжусь тем, что 
инициировал снятие перетя-
жек на Невском. Я несколь-
ко лет подряд криком кричал 
о том, что это безобразие. 
Меня била дрожь, когда в 
перспективе Невского вме-
сто Адмиралтейства я видел 
рекламу «Лексуса». Я умирал 
просто. Я вырос на Невском и 
смотреть на это спокойно не 
мог.

Еще очень горжусь, что 
вместе с друзьями вернул 
корабли на Неву в День Воен-
но-морского флота. Их ведь 

не было лет пятнадцать, с на-
чала 90-х. И когда я, будучи 
депутатом, поднял об этом 
вопрос, мне ответили: «Нету 
денег». Я дал свои 10 тысяч 
долларов, и еще несколько 
человек скинулись - на топли-
во, причалы, ветошь. И ко-
рабли вошли в Неву, и власть 
поняла, что в нашем городе 
военно-морской праздник 
без кораблей состояться не 
может. И сегодня уже никто 
не скидывается, сегодня это 
признано важным и финанси-
руется властями. Но мы это 
сделали первыми после раз-
вала страны.

- А в общероссийском 
масштабе получилось до-
биться изменений к лучше-
му?

- Я поучаствовал в прекра-
щении травли отечественной 
трансплантологии. Помни-
те всю эту историю с «вра-
чами-убийцами» в одной из 
московских больниц - якобы 
они оттяпывали органы и про-
давали? Хотели нашу транс-
плантологию уничтожить, и 
затеяли это из-за денег. Я не 
сталинист, совсем не стали-
нист, и даже не брежневист. 
Но понятие тех времен «аген-
ты влияния» не утратило ак-
туальности. Они - эти агенты 
- есть и сейчас. Я в этом не 
сомневаюсь. Убивали целую 
отрасль для того, чтобы наши 
пациенты ездили за границу. 
У нас прекрасные врачи, но 
они не работали пару лет во-
обще, потому что шло судеб-
ное разбирательство. Дети по 
всей стране, дожидаясь пере-
садки почек, лежали годами 
в больницах. Врачи боялись 
делать пересадку! Я звонил, 
ходил, кричал, чтобы прекра-
тили гробить здоровье детей 
и лишать работы профессио-
нальных врачей ради чьей-то 
наживы. Сейчас транспланто-
логия начала работать.

- Памятная история с за-
прещением кетамина - из 
той же серии?

- Уверен, что ее затея-
ли агенты влияния. Я по-
участвовал в ветеринарном 
скандале, когда запретили 
кетамин - наше анестезиру-
ющее средство. Спрашиваю: 
«В чем дело?» Мне отвечают: 
«Есть аналоги, два финских 
препарата. Ими можно поль-
зоваться». А смысл в чем? 
Наш препарат стоит три руб-
ля, а финский - триста. И вы 
можете хвост своей собачке 
купировать теперь не за де-
сять рублей, а за тысячу. Я не 
говорю уже о большой зоо-
технике, там это вырастает 
до колоссальных цифр! И не 
успевает одна такая история 
закончиться, как начинается 
другая…

Юбилей как 
неизбежность

- Александр Яковлевич, 
мы так и не поговорили о 
вашем юбилее...

- Юбилей - это неизбеж-
ность. Приятная неизбеж-
ность. Я сумел дожить до 
этой даты, причем с хороши-
ми показателями. Теперь бу-
дем ждать другого юбилея. Я 
перед старухой с косой не ко-
кетничаю. Я ее хорошо знаю, 
очень хорошо. И буду делать 
все для того, чтобы она при-
шла попозже. Даст Господь, 
будем рассчитывать еще на 
парочку юбилеев.

Людмила 
АНДРЕЕВА

Фото Интерпресс

ОТКРОВЕНИЯ «Я не сталинист, 
совсем 
не сталинист, 
и даже 
не брежневист. 
Но понятие тех 
времен «агенты 
влияния» 
не утратило 
актуальности. 
Они есть 
и сейчас. 
Я в этом 
не сомневаюсь».

Александр 
Яковлевич 
сокрушается, 
что у многих 
нынешних 
бизнесменов 
нет совести
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Реквием 

по команде-
мечте

ЯРОСЛАВСКИЙ «Локо-
мотив» всегда выделял-
ся даже на фоне других 
сильных коллективов 
Континентальной хок-
кейной лиги, считался за-
дорной и по-настоящему 
кубковой командой. От-
дающей себя на двести 
процентов в решающих 
матчах. Недаром «Локо» 
за последние четыре се-
зона дважды доходил до 
финала плей-офф, а еще 
дважды пробивался в 
полуфинал. В нынешнем 
чемпионате он должен 
был стать еще сильнее, 
никто в клубе не скрывал 
желания завоевать на-
конец-таки Кубок Гагари-
на. Без преувеличения, 
в Ярославской области 
разбилась настоящая 
хоккейная дрим-тим, ко-
манда-мечта… 

НАКАНУНЕ сезона «Локо-
мотив» возглавил канадец 
Брэд Маккримон, его уси-
лили, в частности, чемпион 
мира из Чехии Ян Марек, 
легенды белорусского и 
латвийского хоккея Рус-
лан Салей и Карлис Скра-
стиньш, шведский голки-
пер Стефан Лив, немец Ро-
берт Дитрих, восходящая 
российская звезда Алек-
сандр Васюнов, решивший 
вернуться на родину из 
НХЛ. Все эти ребята хоте-
ли побеждать, не зная, что 
вместе с контрактами под-
писали себе и смертные 
приговоры. Как и не менее 
знаменитые старожилы ко-
манды вроде чехов Йожефа 
Вашичека, Карела Рахуне-
ка, россиян Ивана Ткачен-
ко, Александра Калянина, 
Геннадия Чурилова,  куми-
ра всего словацкого наро-
да, лучшего бомбардира 
Олимпиады-2010 Павола 
Демитры и многих других 
хорошо известных в хок-
кейном мире игроков и тре-
неров... А также совсем мо-
лодых талантливых парней, 
которых Маккримон, на 
беду, решил взять на стар-
товый матч чемпионата в 
Минск. Чтобы находились 
вместе с командой, привы-
кали, набирались опыта… 

История спорта знала 
авиакатастрофы, когда 
гибли целые команды. Са-
мые известные трагедии 
- футбольные «Торино», 
«Манчестер Юнайтед», 
ташкентский «Пахтакор» и 
сборная Замбии, сборная 
США по фигурному ката-
нию… В 1950-м в СССР 
разбилась хоккейная ко-
манда ВВС, причем тогда 
газеты по указанию свыше 
не написали о трагедии ни 
строчки. Казалось, что все 
эти ужасы остались в про-
шлом веке, что авиация 
стала куда более совре-
менной и безопасной, что 
спортивные кумиры, лета-
ющие из-за особенностей 
своей профессии в десятки 
раз чаще, чем мы с вами, 
ничем не рискуют. Но увы… 

Сергей ПОДУШКИН

ПОТЕРЯ

«Локо» обязательно возродят
Большой хоккей вернется в Ярославль через год

ПОЧТИ сразу после 
авиака тастрофы тысячи 
ярославских болельщиков 
потянулись к домашней 
«Арене-2000» с цветами и 
свечами. Люди хотели по-
чтить память разбившейся 
команды, столько лет при-
носившей им радость. Ви-
зитной карточки спортив-
ного Ярославля. Заменить 
погибших невозможно, но 
возродить «Локо» - теперь 
дело чести городских и 
хоккейных властей. 

В память 
о погибших

Дебаты на тему будуще-
го команды начались прямо 
в день трагедии. Что, без-
условно, было не вовремя и 
не к месту. Десятки семей 
оплакивали родных и близ-
ких, вместе с ними горевала и 
вся страна… С другой сторо-
ны, погибшие действительно 
жили этой игрой, и лучшего 

способа почтить их память, 
чем возродить победонос-
ную хоккейную команду, при-
думать сложно. Губернатор 
Яро славской области Сергей 
Вахруков, президент КХЛ 
Александр Медведев и пре-
зидент Федерации хоккея 
России в один голос заяви-
ли: «Локомотив» не бросят в 
беде, он обязательно вновь 
станет одним из лучших клу-
бов страны. 

Вариантов оперативного 
возрождения команды, дабы 
она смогла выступить в сезо-
не-2011/12, было по большо-
му счету два. Первый: сделать 
ставку на юных воспитанни-
ков ярославского хоккея, но, 
понятно, что необстрелянная 
молодежь проигрывала бы 
соперникам, а те в свою оче-
редь чувствовали бы себя, 
забрасывая шайбы, крайне 
неловко. Второй вариант ка-
зался более перспективным: 
пойти по футбольному пути. 
После гибели в 1979-м таш-
кентского «Пахтакора» (по 
трагическому совпадению 
команда тогда тоже летела в 
Минск) из остальных команд 

высшей лиги СССР собрали 
футболистов-добровольцев, 
которые не позволили уме-
реть большому футболу в 
столице Узбекистана. Сейчас 
руководители клубов КХЛ так-
же были готовы делегировать 
игроков для спасения «Локо». 
Тем более в КХЛ выступают 
несколько десятков совсем не 
чужих Ярославлю хоккеистов, 
готовых подставить плечо в 
трудную минуту. В одном пи-
терском СКА сейчас четверо 
игроков, в свое время по-
игравших за «Локомотив», - 
Виталий Вишневский, Денис 
Гребешков, Иван Непряев и 
Евгений Артюхин.

Надо подождать
С другой стороны, слож-

ностей все равно было не 
избежать. Не только мораль-
но-психологических (не мно-
гие игроки способны вот так 
мгновенно занять в раздевал-
ке «Локо»  места ушедших из 
жизни друзей, товарищей и 
коллег), но и технических. Тре-
бовалось разработать и реа-
лизовать некую схему драфта 

добровольцев. Причем в усло-
виях цейтнота: когда в Тунош-
не разбился «Локомотив», на 
льду в Уфе начали играть матч 
открытия сезона КХЛ «Сала-
ват Юлаев» и подмосковный 
«Атлант». Естественно, после 
известия о трагедии встре-
чу прервали, перенеся на 12 
сентября. Также отложили на 
более поздний срок и игры в 
других городах. Но даже если 
дать «Локомотиву» целый ме-
сяц на формирование нового 
состава, чтобы сыграться и 
показать достойный памяти 
погибших хоккей, времени 
все равно было бы явно недо-
статочно. Даже под руковод-
ством опытнейшего тренера 
Петра Воробьева, который 
выразил готовность встать у 
руля команды. Так что руко-
водство «Локо» уже заявило: 
команда возобновит выступ-
ления в чемпионате не с это-
го, а со следующего сезона. 
Зато сразу же будет не только 
участвовать, но и обязательно 
побеждать. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото Святослава АКИМОВА

и агентства «Reuters»

ЧТО ДАЛЬШЕ

Погибшая команда навсегда останется в сердцах болельщиков

Юрий ЯКОВЛЕВ, президент «Локомотива»: 
- Наша первостепенная задача - помочь семьям погибших, 

а потом займемся возрождением команды. Но для этого нам 
понадобятся и люди, и время. Поэтому выступления в Конти-
нентальной хоккейной лиге мы продолжим в следующем году. 
Такова наша твердая позиция. 

Владимир ЯКУНИН, президент РЖД:
- Мы будем выполнять все обязательства и продолжим под-

держивать «Локомотив». Клуб обязательно будет восстанов-
лен, но «Локомотив» - это не только игроки и клюшки, но и дух. 
И к его возрождению нужно подойти взвешенно. Мы сделаем 
для этого все возможное и в сезоне-2012/13 обязательно себя 
покажем.

Александр МЕДВЕДЕВ, президент КХЛ: 
- Все понимают, что хоккей в Ярославле должен жить. Более 

полусотни игроков уже выразили готовность помочь «Локомо-
тиву». Это показатель того, как хоккеисты, вся лига прониклись 
общим горем. Но все вопросы по комплектованию команды и 
ее будущему будут обсуждаться не ранее понедельника.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Петербург скорбит вместе с Ярославлем



3512 сентября 2011 годаСпорт
Дик мог бы 
и рискнуть

Голландец зря заменил одного 
форварда на другого

ИГРА сборной против ир-
ландцев мне понравилась. 
Наши футболисты осу-
ществляли активный прес-
синг, не было заметно раз-
рыва в линиях. Отмечу так-
же хороший контроль мяча, 
особенно в первом тайме. 

КОНЕЧНО, подвела реали-
зация моментов. В эпизоде 
с ударом Игоря Семшова в 
первом тайме ворота спас 
защитник, удар Константина 
Зырянова в концовке встречи 
мастерски отбил Шей Гивен, 
в ряде случаев нашим игро-
кам при завершении атак по-
мешала суета. Но я всегда 
стараюсь отталкиваться не от 
результата, а от качества фут-
бола, а оно на сей раз получи-
лось добротным. Возможно, 
при Хиддинке национальная 
команда временами играла и 
более ярко, однако и сейчас 
взаимопонимание было на 
высоком уровне. 

Чтобы дожать ирландцев, 
Адвокаату, на мой взгляд, 
следовало рискнуть: выпу-
стить Романа Павлюченко не 
вместо Кержакова, а вместо 
одного из хавбеков - в пару к 
Александру. Во втором тайме 
с Македонией эти форварды 
неплохо взаимодействовали 
и могли бы что-нибудь ин-
тересное соорудить и у ир-
ландских ворот. А так команда 
осталась без пробивного Кер-
жакова с одним Павлюченко, 
который все же более поле-
зен в качестве чуть оттянуто-
го форварда. Поэтому Роман 
порой и не успевал завершать 
быстрые комбинации. 

В составе нашей команды 
особо отмечу двоих - Юрия 
Жиркова и Александра Аню-
кова. После блестящей игры 
с Македонией Юрий и после 
перевода из защиты в полу-

защиту смотрелся здорово. 
Справа очень активно дей-
ствовал Анюков, он постоян-
но находился на острие, лихо 
влетал в чужую штрафную и, 
будь партнеры чуть порасто-
ропнее, мог бы и забить и от-
дать голевой пас. Второй под-
ряд матч достойно сыграл в 
сборной Аршавин, но лично я 
этим совершенно не удивлен 
- Андрей и в «Арсенале» начал 
сезон очень неплохо, видно, 
что он прилично готов функ-
ционально. Комментировать 
игру Вячеслава Малафеева, 
сменившего в воротах трав-
мированного Игоря Акинфе-
ева, сложно, ведь ирландцы 
почти не создали для него 
работы. Хотя Вячеслав - ква-
лифицированный голкипер, 
которому доверие со стороны 
Адвокаата наверняка помо-
жет справиться с давлением. 

Считаю, словаков в следу-
ющем матче мы должны по-
беждать. Не играть на ничью, 
а именно обыгрывать, благо 
сборная России сильнее. Хотя 
думать, что мы разгромим со-
перника в стиле армян, будет 
явной ошибкой, матч навер-
няка получится тяжелым. 

Александр ТАРХАНОВ, 
заслуженный тренер 

России

ЭКСПЕРТИЗА

Не хватило 
только гола

Футболисты сборной России не выиграли свой 
лучший матч при Адвокаате

СБОРНАЯ России по фут-
болу могла уже сейчас 
смело заказывать билеты 
на Евро-2012, достаточно 
было обыграть Ирландию. 
Не обыграла, хотя с чисто 
футбольной точки зрения 
провела, пожалуй, свой 
лучший матч под началом 
Дика Адвокаата. 

Обратная 
зависимость

Не хотелось в данном слу-
чае выступать пророком, но из 
песни (то бишь из статьи) сло-
ва не выкинешь. После скуч-
ного победного матча с ма-
кедонцами «Смена» отмечала 
обратно пропорциональную 
зависимость качества игры 
команды Адвокаата в атаке и 
реализации. Наши футболи-
сты забивают, когда действу-
ют на поле посредственно, 
и никак не могут отличиться, 
показывая феерический фут-
бол и полностью доминируя 
над соперником. Единствен-
ное исключение - первый 
матч против Ирландии в Дуб-
лине - только подтверждает 
правило. Зато, к примеру, вот 
как слабенько дважды сыгра-
ли с македонцами, а получили 
в копилку драгоценные шесть 
очков. В то же время эффект-
ные второй тайм со словака-
ми и матч целиком с ирланд-
цами в Москве не принесли ни 
единого забитого мяча. 

На сей раз в «Лужниках» 
Андрей Аршавин и компания 

создали множество голевых 
и полуголевых моментов, в 
свою очередь практически 
ничего не позволив организо-
вать в нападении соперникам. 
Однако ирландцы все равно 
не пропустили, между про-
чим, в седьмой игре подряд. 
Конечно, можно все списать 
на невезение, на прекрасные 
действия голкипера Шея Ги-
вена и на самоотверженность 
полевых игроков команды го-
стей, исправно выбивавших 
мячи из пустых ворот. Вот 
только все это бессмыслен-
ные оправдания. Не забили, 
не победили. Совершенно не 
сработали и замены Адвокаа-
та во втором тайме - форвард 
Роман Павлюченко, выпущен-
ный вместо Александра Кер-
жакова, явно не сумел войти 
в игру и не успевал к мячу в 
тех моментах, в которых Кер-
жаков наверняка бы успел. 
Также не оправдал себя ввод 
в игру Динияра Билялетдино-
ва, который вышел на левый 
фланг полузащиты вместо 
Юрия Жиркова. Впрочем, и 
в «Зените» Дик не считался 
большим специалистом по 
заменам, частенько вообще 
предпочитая не менять стар-
товый состав. 

Закрепить 
навык

Что же касается непосред-
ственно отвратительной ре-
ализации моментов, то надо 
не жаловаться на судьбу, а 
работать над ошибками. Ведь 
когда классные форварды и 
полузащитники неточны при 
завершающих ударах и пере-
дачах, значит, они просто не-

идеально сыгранны. 
Впрочем, хватит о груст-

ном. Пусть говорят, что игра 
забудется, а результат оста-
нется. Неправда, останется 
в памяти и эта наша игра: с 
высокими скоростями, са-
моотдачей и бойцовскими 
качествами российских фут-
болистов. Все как мы мечта-
ли: никаких действий спустя 
рукава, активность с первой 
до последней минуты. В рав-
нодушии, в отсутствии мо-
тивации наших футболистов 
в «Лужниках» никак нельзя 
было упрекнуть. Тем самым 
сборная России доказала, 
что умеет играть в красивый 
и зрелищный футбол не толь-
ко при Гусе Хиддинке, но и 
при Дике Адвокаате. Причем 
по полю шустро бегали все 
те, кто совсем недавно пере-
двигался по зеленому газону 
почти пешком. Значит, могут, 
когда захотят. Осталось толь-
ко закрепить этот навык. За-
одно улучшив командные вза-
имодействия в атаке. Тогда, и 
только тогда поверим, что это 
был не случайный всплеск, а 
именно плоды кропотливой 
работы Адвокаата. 

С таким феерическим фут-
болом россиянам нечего 
беспокоиться по поводу вы-
хода на Евро-2012. Ведь они 
просто обязаны как минимум 
добиваться ничьей в Слова-
кии. Побеждать которых для 
первого места в группе по-
сле подвига армян совсем не 
обязательно. Но все же очень 
желательно в октябре в Бра-
тиславе наконец-то совме-
стить и положительный ре-
зультат, и качественную игру. 

 Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Reuters 

Роман Широков и его партнеры так и не смогли распечатать ворота ирландцев

Тарханов доволен качеством 
игры

ДОРОГА 
НА ЕВРО

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2012. 
ОТБОРОЧНЫЙ ТУРНИР. ГРУППА B 

Россия - Ирландия - 0:0 (0:0). Москва. Стадион «Лужни-
ки». 55 000 зрителей. Судья - Брых (Германия). 

Россия: Малафеев, Анюков, В. Березуцкий, Игнашевич, 
А. Березуцкий, Семшов, Широков, Зырянов, Кержаков (Пав-
люченко, 54), Аршавин, Жирков (Билялетдинов, 76).

Ирландия: Гивен, О’Ди, Данн, Келли, Уорд, Дафф (Хант, 
67), Эндрюс, Уилан, Макгиди, Кин, Дойл (Кокс, 59).

Предупреждены: Анюков, 47; Данн, 74; Хант, 78; Уорд, 
90. 

Результаты остальных матчей. Словакия - Армения - 
0:4, Македония - Андорра - 1:0.

Положение команд

Оставшиеся матчи. 7 октября. Словакия - Россия, Ар-
мения - Македония, Андорра - Ирландия. 11 октября. Рос-
сия - Андорра, Ирландия - Армения, Македония - Словакия.

РЕЗУЛЬТАТ

И В Н П М О 

1. Россия 8 5 2 1 10 - 4 17

2. Ирландия 8 4 3 1 11 - 6 15

3. Армения 8 4 2 2 17 - 7 14

4. Словакия 8 4 2 2 6 - 8 14

5. Македония 8 2 1 5 6 - 9 7

6. Андорра 8 0 0 8 1 - 17 0
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ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 23-й ТУР
«Локомотив» - «Зенит» -  4:2 (0:2). 10 сентября. Москва. 

Стадион «Локомотив». 19 000 зрителей. Судья - Николаев 
(Москва).

«Локомотив»: Фильцов, да Кошта, Дюрица, Шишкин, Ян-
баев, Тарасов, Глушаков, Лоськов (Сычев, 73), Обинна (Оз-
доев, 83), Кайседо (Сапатер, 73), Майкон.

«Зенит»: Малафеев, Алвеш, Кришито, Ломбертс, Губочан 
(Розина, 80), Данни, Файзулин (Зырянов, 85), Денисов, Ио-
нов, Лазович (Хусти, 61), Бухаров.

Голы: Лазович, 7; Бухаров, 31; Обинна, 46; Кайседо, 62; 
да Кошта, 76, 88. 

Предупреждены: Губочан, 14; Кайседо, 16; Янбаев, 18; 
Файзулин, 21; Шишкин, 34; Тарасов, 53; Ломбертс, 55. 

Результаты остальных матчей: ЦСКА - «Динамо» - 0:4, 
«Краснодар» - «Рубин» - 3:1, «Амкар» - «Спартак» - 0:1. Матчи 
«Спартак-Нальчик» - «Ростов», «Крылья Советов» - «Томь», 
«Анжи» - «Волга» завершились после подписания номера в 
печать. Матч «Терек» - «Кубань» состоится 12 сентября. 

Положение команд

Бомбардиры: Думбия (ЦСКА), Кержаков («Зенит») - по 
13, Лазович («Зенит») - 10, Семшов («Динамо») - 9, Воронин, 
Кураньи (оба - «Динамо»), Давыдов, Траоре (оба - «Кубань»), 
Голышев («Томь») - по 8, Хонда (ЦСКА) - 7, Веллитон, Дзюба 
(оба - «Спартак»), Адамов («Ростов») - по 6.   

В следующем, 24-м туре встречаются: 17 сентября. 
«Рубин» - «Зенит», «Томь» - «Краснодар», «Волга» - «Спар-
так-Нальчик». 18 сентября. «Ростов» - ЦСКА, «Терек» - «Ло-
комотив», «Динамо» - «Амкар», «Кубань» - «Анжи», «Спартак» 
- «Крылья Советов». 

Первенство России среди молодежных составов
«Локомотив-М» - «Зенит-М» - 2:1.
Гол «Зенита-М»: Еронин, 8.
Положение команд. 1. «Локомотив-М» - 42 очка (в 23 

матчах). 2. «ЦСКА-М» - 43 (23). 3. «Томь-М» - 41 (23)… 8. 
«Зенит-М» - 29 (23). 

РЕЗУЛЬТАТ

Ради Лиги чемпионов
«Зенит» сберег лидеров 

ценой поражения от «Локомотива»

СОСТАВ, которым «Зе-
нит» с треском проиграл 
«Локомотиву», при всем 
желании не назовешь оп-
тимальным. Но и недо-
оценкой соперника дей-
ствия Лучано Спаллетти не 
объяснишь - итальянский 
тренер, судя по всему, со-
знательно пошел на жертву 
ради предстоящего старта 
Лиги чемпионов. Впрочем, 
вряд ли после свистка на 
перерыв он, как и все мы, 
предполагал такой непри-
ятный поворот событий. 

МЫ ЖДАЛИ игры на два 
фронта и, можно сказать, 
дождались. Уже в грядущий 
вторник зенитовцы прове-
дут на Кипре матч с мест-
ным АПОЭЛом. А во вторник 
прошлый наши сборники, за 
исключением дисквалифи-
цированного за перебор кар-
точек Игоря Денисова, по-
тратили немало сил в матче 
с ирландцами. Вот Спаллетти 
накануне встречи с «Локо» 
и принял непростое, но ло-
гичное решение - дал отдо-
хнуть сразу четырем ключе-
вым футболистам основы. 
Александр Кержаков и Роман 
Широков вообще остались в 

Питере, Александр Анюков 
просидел весь поединок на 
скамейке запасных, а Кон-
стантин Зырянов вышел на 
поле за несколько минут до 
финального свистка. Кроме 
того, в начале второго тайма 
был снят с игры и еще один 
ключевой футболист нынеш-
него «Зенита» - Данко Лазо-
вич, чье функциональное со-
стояние также не всегда по-
зволяет с полной выкладкой 
проводить два полных матча 
подряд. 

Понятно, что в такой ситуа-
ции встреча стала проверкой 
для нескольких игроков  бли-
жайшего резерва. И вывод 
после такой проверки можно 
сделать не слишком утеши-
тельный: глубина скамейки 
у «Зенита» по-прежнему не-
велика, как и умение  полу-
основного варианта состава 
держать удар. А ведь после 
беспроблемного первого 
тайма, выигранного 2:0, каза-
лось, что все очень даже хоро-
шо и победа практически га-
рантирована. Но стоило «Ло-
комотиву» взвинтить темп и 
поймать свою игру, как стали 
видны многочисленные огре-
хи. Прежде всего в обороне: 
делегированный на правый 
фланг защиты Томаш Губочан 
на не слишком привычной для 
себя позиции сыграл, мягко 

говоря, не идеально. Допу-
стив немало ошибок. 

Вероятно, худший матч в 
сезоне провел Вячеслав Ма-
лафеев. Физически голкипер 
(все-таки не полевой игрок, 
нагрузки значительно мень-
ше) наверняка не испытывал 
никаких проблем после двух 
матчей в составе сборной, 
однако психологическое дав-
ление, безусловно, все же 
дало о себе знать - Слава на-
чудил во время первого гола 
и крайне неудачно сыграл на 
выходе, когда нам забивали 
третий. Тем не менее нашел 
в себе силы признать ошибки 
и извиниться за них, а редкие 
сбои случаются даже у класс-
ных вратарей. Без Кержакова 
и Лазовича в атаке совсем 
завял Данни, без Широко-
ва и Зырянова возникла на-
пряженка с конструктивом и 
в середине поля. А поймав-
ший кураж соперник, напро-
тив, произвел очень прият-
ное впечатление, заслуженно 
прервав 12-матчевую бес-
проигрышную серию «Зени-
та» в Премьер-лиге, которая 
продолжалась целое лето. Но 
если отдохнувшие Кержаков и 
компания добудут три очка на 
Кипре, эта жертва, по крайней 
мере, будет не напрасной. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото www.fc-zenit.ru 

КОНФУЗ

«Зениту» помешала суматоха у своих ворот

Государственное казенное образовательное учреждение
высшего профессионального образования

«Российская таможенная академия»
RUSSIAN CUSTOMS ACADEMY

Санкт-Петербургский имени В. Б. Бобкова филиал
 Российской таможенной академии

объявляет конкурс на замещение вакантных должностей 

профессорско-преподавательского состава: 
- профессор кафедры экономики таможенного дела;
- старший преподаватель кафедры таможенного дела; 
- старший преподаватель кафедры иностранных языков;
- преподаватель кафедры управления.

научных работников: 
- ведущий научный сотрудник научно-исследовательского отдела.

При подаче заявления в обязательном порядке предоставляют-
ся нотариально заверенные копии диплома о высшем образова-
нии, дипломов об ученой степени и ученом звании, листок по учету 
кадров установленной формы с фотографией, список опублико-
ванных научных трудов.

Срок подачи заявлений - месяц со дня опубликования.
Адрес Санкт-Петербургского филиала РТА: 192241, Санкт-Петербург, 

Софийская, 52, лит. А.

Справки по телефону (812) 708-71-43.

Команда И В Н П М О

1 ЦСКА 23 13 7 3 42 - 21 46 

2 Зенит 23 13 7 3 43 - 19 46 

3 Динамо 23 13 5 5 43 - 25 44 

4 Спартак 23 11 6 6 31 - 25 39 

5 Локомотив 23 11 6 6 37 - 24 39 

6 Рубин 23 10 8 5 29 - 21 38 

7 Анжи 22 10 7 5 25 - 19 37 

8 Кубань 22 10 4 8 29 - 21 34 

9 Краснодар 23 7 8 8 27 - 33 29 

10 Терек 22 6 5 11 20 - 32 23 

11 Амкар 23 5 8 10 15 - 29 23 

12 Волга 22 6 2 14 20 - 30 20 

13 Томь 22 4 8 10 18 - 35 20 

14 Ростов 22 4 6 12 23 - 37 18 

15 Спартак (Нч) 22 3 8 11 18 - 29 17 

16 Кр. Советов 22 3 7 12 14 - 34 16  

Лучано СПАЛЛЕТТИ: 
«Теперь у нас есть 

возможность для роста»

ПОСЛЕ первого с конца 
мая поражения своей ко-
манды главный тренер «Зе-
нита» Лучано Спаллетти 
был настроен философски. 

- Почему ваши подопеч-
ные упустили преимуще-
ство во втором тайме?

- Здесь надо сказать браво 
футболистам «Локомотива». 
Они проявили себя настоя-
щими молодцами, продолжа-
ли верить в свои силы и срав-
няли счет, что только добави-
ло «Локомотиву» энтузиазма. 
А мы не смогли вернуть нить 
игры в свои руки. 

- Не считаете ли, что «Зе-
нит» проиграл во многом 
из-за ошибок голкипера? 

- Сегодня Славе не удалось 
показать свой максимум, как, 
впрочем, и всей команде. 

- Два участника Лиги чем-
пионов - «Зенит» и ЦСКА -  

пропустили в туре по четы-
ре мяча. Может, команды 
берегли силы?

- Думаю, это просто совпа-
дение. Поверьте, футболисты 
всегда живут сегодняшним 
днем и думают о конкретном 
матче. О том, что происходит 
на поле здесь и сейчас. Даже 
когда делал свой выбор по 
стартовому составу, то ста-
рался поставить на игру бо-
лее свежих игроков, которые 
не слишком устали в матчах 
за сборную. Да, мы уступили, 
но я уверен в будущем «Зени-
та». Если мы и дальше будем 
создавать столько голевых 
моментов, как сегодня, то 
будем забивать много мячей 
и принесем немало побед. 
Впрочем, понимаю, что нам 
надо работать над стабильно-
стью игры и характером. По-
ражение всегда дает возмож-
ность для роста, а к победам 
привыкаешь. Поэтому иногда 
хорошо и проигрывать.

Сергей ЛИНЕШИРОВ

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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Полина ВИТЕНКО: 
«Поднять настроение? Легко!»

Запах ванили согреет осенним вечером

ИСКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ зна-
ток мировых парфюмерных 
брендов Полина Витенко 
рассказывает о модных 
тенденциях в сфере благо-
родных запахов:

- РАННЕЙ осенью многие 
хотят поднять себе настрое-
ние с помощью ярких арома-
тов. Действительно, пришла 
пора заменить легкие океа-
нические и фруктовые запа-

хи, уместные летом, на яркие 
цветочно-цитрусовые букеты.

Если пугает наступающая 
прохлада, то согреют запахи 
ванили, мускуса, сандала.

Наконец-то становятся до-
пустимыми ароматы, которые 
в жару были недопустимы, 
потому что при высокой тем-
пературе казались душнова-
тыми, - шоколада, жженого 
сахара, выпечки. Такие запа-
хи всегда бодрят, тонизиру-
ют, и хорошо, что к ним опять 
можно вернуться.

Если раньше законодате-
лями мод в сфере парфюме-
рии и косметики были Фран-

ция (ее продукцию исконно 
предпочитают изысканные 
женщины) и Италия (выбор 
темпераментных и экстрава-
гантных), то сегодня их тес-
нят Германия и Швейцария. 
Химическая промышленность 
в этих странах вышла на та-
кой уровень, что германские 
и швейцарские духи по пара-
метрам стойкости и яркости 
зачастую опережают прежних 
лидеров ароматного цеха. 
Этой осенью смело рекомен-
дую их попробовать.

Ведущая рубрики
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

Максим СЫРНИКОВ: 
«Морошку мочат 
по всему Северу»

Знаменитый повар сетует, 
что мы забыли старинные рецепты

МАКСИМ Сырников зна-
менит тем, что он пропа-
гандирует русскую кухню. 
Более того, некоторые ее 
блюда он спустя десятиле-
тия и даже столетия вновь 
вводит в оборот. Кулинар 
убежден: холодный спо-
соб заготовки продуктов 
на зиму - единственно по-
лезный и исторически вы-
веренный для жителей се-
верных широт.

- РАННЕЙ осенью на Руси 
заготовляли мочения в 
огромных количествах - что-
бы до самой весенней травки 
хватило. Яблоки и груши тра-
диционно заливали квасом и 
хранили в погребе или прямо 
в сенях целыми кадушками. 
Соль обычно не добавляли - и 
были с витаминами до весны.

Никаких пряностей, саха-
ра и соли не добавляли и в 
моченую клюкву. Сегодня на-
учно доказано, что в этом и 
нет никакой необходимости. 
Кислоты в клюкве столь насы-
щенные, что они убивают все 
бактерии. Поэтому брожение 
моченой клюквы происхо-
дит только в теплом месте, 
где хранить ее не следует. 
В бруснике тоже много кис-
лот, и в моченом виде она не 

плесневеет.
Попробуйте заготовить мо-

рошку. Замечательно вкусная 
ягода! Недаром ее, по преда-
нию, очень любил Александр 
Сергеевич Пушкин. На Севе-
ре ее до сих пор заготавли-
вают повсеместно: в тундре 
морошки великое множество. 
Мочат ее с сахаром, потому 
что легкое брожение даже 
приветствуется. В карельских 
деревнях утренний рассол 
из-под морошки - самый по-
пулярный, огуречный - только 
на втором месте.

Еще можно приготовить 
мочения из рябины, калины, 
ирги, костяники, княженики. 
Как это сделать, подробно 
написано в моих книгах. Удач-
ных вам заготовок, читатель-
ницы «Смены»!

Пришла пора ярких цветочно-цитрусовых ароматов

ПРАВИЛЬНЫЙ 
АРОМАТ

ЕДИМ 
ПО-РУССКИ 

Мария 
БУТЫРСКАЯ: 

«Кожа будет 
благодарна!»
Выдающаяся спортсменка 

верит в чай и мед

ЧЕМПИОНКА мира в жен-
ском одиночном катании 
Мария Бутырская призна-
лась «Смене», что считает 
бабье лето самым роман-
тичным временем года. 
Огорчает ее только то, что к 
этому времени кожа выгля-
дит уставшей от активных 
солнечных лучей. Своим 
способом восстановления 
внешнего вида Мария се-
годня делится с нашими 
читательницами:

- Я РЕКОМЕНДУЮ вос-
пользоваться маской для 
лица из меда, которая до-
статочно проста в приго-
товлении и эффективна. 
Смешайте две чайные 
ложки меда, одну сто-
ловую ложку креп-
ко заваренного чая, 
две столовые ложки 
овсяных хлопьев и 
две столовые ложки 
воды. Полученную 
массу надо хорошо 
растереть и прогреть 

на водяной бане. Нанести на 
лицо толстым слоем, накрыть 
бумажной салфеткой и поло-
тенцем. Через 15 - 20 минут 
смыть прохладной водой. 
Ваша кожа будет вам благо-
дарна!

ЗВЕЗДНЫЙ
СОВЕТ

Мария желает всем 
читательницам 
«Смены» счастья!

Простой рецепт от Сырникова
КЛЮКВУ или бруснику хорошенько моем, скла-

дываем в трехлитровые банки и заливаем довер-
ху холодной кипяченой водой. Закрываем так, как 
делали наши бабушки: плотной бумагой и с помо-

щью резиночки. Храним в прохладном месте. Если 
есть, то в нижнем стенном шкафу на кухне, если нет 
- внизу лоджии или на балконе. Так можно сохранять 

моченую ягоду до самой весны. Единственное, чего 
нельзя допускать, - чтобы мочение вымерзло. Тогда 

оно потеряет вкус и витамины.

ХОЗЯЙКЕ НА ЗАМЕТКУ

где храни
В брусни
лот, и в м

д
щ
е
- 

мо
нель

оно пот

ХОЗ

Говорят,
морошку 
очень любил
Пушкин

Бабье лето 
врасплох не застанет

Сентябрь - золотая пора 
для хозяек и красавиц 

РАННЯЯ осень радует многих 
женщин. Для кого-то - это вре-
мя заготовок на зиму. Модницы с 
удовольствием меняют ароматы 
на более яркие и теплые. Сегод-
ня всем читательницам «Смены» 
помогут встретить бабье лето во 
всеоружии выдающиеся мастера 
своего дела - повар Максим Сыр-
ников, фигуристка Мария Бутыр-
ская и парфюмер Полина Бутенко.

ОСЕННИЕ ХЛОПОТЫ
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Уведомление о готовности предоставить 

печатную площадь в газете «СМЕНА» 
ДЛЯ ПРОВЕДЕНИЯ ПРЕДВЫБОРНОЙ АГИТАЦИИ 

в средствах массовой информации 
политическим партиям на территории 

Санкт-Петербурга при проведении выборов депутатов 
Государственной Думы Федерального Собрания 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 6-го СОЗЫВА

Расценки приведены без учета НДС - 18%.
Оплата производится в российских рублях.
Предоплата - 100%.

НАДБАВКИ

 за первую полосу  +200%

 за последнюю полосу +150% 

 за выбор места в газете    +50%

 за срочность     +50%

 за цвет      +30%

Скидки не предоставляются

ЗАО «Смена»
197101, Санкт-Петербург,  ул. Мира, д. 34
телефон/факс: (812) 325 3994, телефон: (812) 325 2130
e-mail: reclama@smena.ru

Часть 
полосы

Площадь 
(кв. см)

Размеры, мм 
(ширина x высота) 

Стоимость 
без учета 

НДС - 18% 
(руб.)

Внутренняя 
полоса

950 258х368 60 000

1/2 472 258х183 30 000

20/50 377 258х146 24 000

15/50 280 258х109 18 000

12/50 (1/4) 225 206х109 14 400

10/50 (1/5) 185 258х72 12 000
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Уведомление о готовности предоставить эфирное время 
В ЭФИРЕ ТЕЛЕПРОГРАММЫ «ТЕЛЕКАНАЛ «100 ТВ» 

ДЛЯ ПРОВЕДЕНИЯ ПРЕДВЫБОРНОЙ АГИТАЦИИ 
в средствах массовой информации политическим партиям на территории Санкт-Петербурга при проведении 
выборов депутатов Государственной Думы Федерального Собрания РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 6-го СОЗЫВА

(все цены указаны в рублях, включая НДС)
Расценки на размещение рекламных роликов хронометражем 30 секунд

Расценки на размещение рекламных роликов в отдельных передачах

Стоимость размещения рекламной информации иной продолжительности рассчитывается пропорционально
Дополнительно возможно:

   размещение видеофильма минимальным хронометражем 15 минут, стоимостью 77 000 рублей (в т. ч. НДС) и макси-
мальным хронометражем 30 минут стоимостью 155 000 рублей (в т. ч. НДС)
примечание: видеофильм предоставляется в готовом виде. При необходимости возможно его изготовление. Стои-
мость изготовления рассчитывается отдельно

  интервью с участием журналиста, ведущего - хронометраж до 5 минут стоимостью 53 000 рублей (в т. ч. НДС), 
до 3 минут - 35 000 рублей (в т. ч. НДС)

ООО «ТВ КУПОЛ» 
197046, Санкт-Петербург, Петроградская набережная, 18А.
Тел.: 332-21-40 Н
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Будни Выходные

Временной 
интервал

Между 
передачами

Внутри 
передач

Между
 передачами

Внутри 
передач

До 06:00 4 200    5 100 4 200 5 100

06:01 - 07:00 9 000 10 800 9 000 10 800

07:01 - 10:00 24 000 29 000 12 000 15 000

10:01 - 15:00 16 000 19 000 32 400 39 000

15:01 - 18:00 24 000 29 000 45 000 50 000

18:01 - 23:00 49 000 60 000 70 000 75 000

23:01 - 02:00 9 000 10 800 9 000 10 800

02:01 - 06:00 4 200   5 100 4 200 5 100

Наименование Дата и время выхода
30-секундный 
ролик перед 
передачей

30-секундный 
ролик внутри 

передачи

«Последние известия» Будни, 19:30 и 22:30 70 000 90 000

«Нужное подчеркнуть» Пон-к, 23:10 65 000 85 000

«Отражение недели» Вс, 19:30 90 000 105 000

«Отражение дня» Будни, 22:00 65 000 85 000

Уведомление 
о готовности предоставить эфирное время 

В ЭФИРЕ РАДИОПРОГРАММЫ «БАЛТИКА» 104,8 FM 
ДЛЯ ПРОВЕДЕНИЯ ПРЕДВЫБОРНОЙ АГИТАЦИИ 

в средствах массовой информации 
политическим партиям 

на территории Санкт-Петербурга 
при проведении выборов депутатов 

Государственной Думы Федерального Собрания 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 6-го СОЗЫВА

Расценки на размещение политической рекламы 
в эфире радиопрограммы «Балтика» 104,8 FM 

(без учета НДС – 18%)
Действуют с 05.09.2011г.

Закрытое акционерное общество «Балтика РВ»
197022, г. Санкт-Петербург, Каменноостровский проспект, д. 67  

ИНН 7813083870 КПП 781301001
р/счет 40702810618000001540
к/счет 30101810200000000704

в филиале ОПЕРУ ОАО «БАНК ВТБ В СПб» г. Санкт-Петербург
 БИК 044030704

Тел.: (812) 327-51-51 Факс: (812) 234-98-48
e-mail: ole@rbalt.ru  http: www.baltika.fm 

время трансляции стоимость 30 сек.

06:00 - 08:00 5 600 руб.

08:00 - 11:00 6 800 руб.

11:00 - 15:00 3 000 руб.

15:00 - 20:00 6 800 руб.

20:00 - 00:00 5 600 руб.

изменения 
стоимости 

по сравнению 
с тарифами 

за трансляцию 
30 сек.

коэффициент

10 секунд 0,6

15 секунд 0,7

45 секунд 1,25

60 секунд 1,5

первое место 
в рекламном блоке

1,15

Рекламный 
репортаж 
до 60 сек. 
(за каждые)
Информационные про-
граммы, репортаж

2,5
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Рекламный отдел газеты «Смена»: 

тел./факс: 334-27-92, 325-39-94, 

e-mail: ms@smena.ru

Общество с ограниченной ответственностью  «Константиновский»
Центр оперативной полиграфии «РИФ Принт» 

197101, Санкт-Петербург, ул. Мира, 34, лит. А, тел./факс: (812) 334-35-59 
р/с 40702810200000002775 в ОАО «АБ «РОССИЯ» г. Санкт-Петербург, к/с 30101810800000000861,

БИК 044030861, ИНН 7819300722, КПП 781901001, ОГРН 1047855121181
Уведомление 

о готовности изготавливать печатный материал для проведения предвыборной агитации 
политическим партиям 

при проведении выборов депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации 6-го созыва

Широкоформатная печать, ширина печати 1500 мм

Коэффициент за срочность (1 день): 1,2.
Цены указаны с учетом предоставления готовых файлов к печати.  
Форма оплаты: безналичный расчет.
Условия оплаты: 100% предоплаты.

Наимено-
вание 

Технические 
характеристики

Цвет-
ность 

Тираж / шт.

100 500 1000 2000

стоимость / руб.

флаеры 
размер 100*210 мм, 
бумага ВелАрт
150 г/кв. м

4+0 730,00 3050,00 4190,00 6480,00

4+4 1410,00 5415,00 7930,00 12120,00

листовка А6
размер 105*148 мм, 
бумага ВелАрт 
115 г/кв. м

4+0 717,00 3000,00 4080,00 6300,00

4+4 1399,00 3945,00 7830,00 11920,00

листовка А5
размер  210*148 мм, 
ВелАрт 115 г/кв. м

4+0 1400,00 4085,00 3750,00 9440,00

4+4 2690,00 7835,00 11920,00 17520,00

листовка А4 
размер 210*297 мм, 
ВелАрт 115 г/кв. м

4+0 2383,00 6290,00 9440,00 17060,00

4+4 4258,00 11915,00 17530,00 31460,00

афиша А3
размер 297*420 мм, 
ВелАрт 115 г/кв. м

4+0 3267,00 9435,00 17070,00 22460,00

буклет 
«евро»

размер 210*297 мм, 
бумага Колотек 
160 г/кв. м, 2 бига, 
2 фальца, 6 полос

4+4 5035,00 15785,00 25270,00 46800,00

буклет А5

размер 148*210 мм, 
бумага Колотек
220 г/кв. м, 1 биг, 
1 фальц, 4 полосы 

4+4 4978,00 19265,00 24730,00 45860,00

буклет А4

размер 297*210 мм, 
бумага Колотек
220 г/кв. м, 1 биг, 
1 фальц, 4 полосы

4+4 7526,00 23830,00 44100,00 30460,00
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Наименова-
ние

Техни-
ческие 

характе-
ристики

Цвет-
ность 

от 1 
до 5 шт.

от 5 
до 10 шт.

от 10 
до 20 шт. 

 более 
20 шт.

стоимость / руб. за 1 шт.

афиша А2 
(594*420 мм)

Фотобума-
га универ-
сальная 
полуглян-
цевая 
200 г/кв. м

6+0 206,00 185,00 175,00 165,00

афиша А1 
(594*841 мм)

400,00 360,00 340,00 320,00

афиша А0 
(1188*841 мм)

780,00 702,00 663,00 624,00
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ОТВЕТЫ
НА КРОССВОРДЫ

Газета «Смена» выходит с 18 декабря 1919 года 
и является старейшим городским изданием.

ОВЕН. Это хорошее 
время для новых контак-
тов и сотрудничества.

ТЕЛЕЦ. Не тратьте вре-
мя, решайте практиче-
ские задачи.

БЛИЗНЕЦЫ. На этой 
неделе вам покорятся 
обстоятельства и люди.

РАК. Вы хорошо про-
явитесь там, где есть 
азарт, риск и внимание.

ЛЕВ. То, что волновало 
в начале августа, полу-
чит новый разворот.

ДЕВА. Вы будете во 
власти творческого 
брожения.

ВЕСЫ. В первой по-
ловине недели вы пре-
успеете в работе.

СКОРПИОН. Общение 
будет способствовать 
обмену опытом.

СТРЕЛЕЦ. Избегай-
те любых вариаций на 
тему хвастовства.

КОЗЕРОГ. Возможно, 
кто-то ждет от вас важ-
ного ответа.

ВОДОЛЕЙ. Обстоя-
тельства заставят вас 
заняться делом.

РЫБЫ. Позвоните то-
му, кто ждет вашего 
звонка.

На поздно вернувшегося 
мужа накидывается супру-
га:

- Где ты был?
- Так пробка...
- Какая пробка в три часа 

ночи?!
- Так не вынималась...

Как в Петербурге 
побеждают 
автопробки

Стр. 11

       

- А что вы зимой делаете?
- Лыжи на лето готовим!
- Но зачем летом лыжи?
- А такое уж у нас лето…

Советы 
женщинам 

на бабье лето

Стр. 37

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КРОССВОРДЫ

АСТРОПРОГНОЗ
КРОССВОРД № 2

По горизонтали: 2. Пси. 4. 
Куш. 7. Сыта. 8. Чал. 9. Пири. 10. 
Спи. 11. Юга. 12. Лидс. 14. Кант. 
17. Мишин. 20. Апрель. 21. Глазго. 
23. Хитин. 26. Кокк. 29. СИЗО. 31. 
Лаг. 32. Тук. 33. Плие. 34. Усы. 35. 
Инта. 36. Шиш. 37. Шер. 

По вертикали: 1. Лыжи. 2. 
Пасс. 3. Ичиги. 4. Клюни. 5. Шпак. 
6. Хрен. 12. Лунатик. 13. Дворжак. 
15. Алазани. 16. Торонто. 17. Мо-
лох. 18. Ши. 19. Нилин. 22. Ат. 24. 
Ингуш. 25. Иртыш. 27. Оулу. 28. 
Клеш. 29. Скир. 30. Зета. 

КРОССВОРД № 1
По горизонтали: 3. Гурмэ. 8. 

Акаба. 9. Бриар. 10. Проволока. 
13. Эхо. 15. ПДД. 17. Самогон. 
20. Куду. 21. Урон. 22. Дельвиг. 25. 
Бра. 27. Сип. 29. Приказчик. 33. 
Ификл. 34. Щиток. 35. Зурна. 

По вертикали: 1. Каноэ. 2. 
Кашпо. 3. Гало. 4. Рино. 5. Эбро. 
6. Пикап. 7. «Бранд». 11. Вам. 12. 
Луг. 14. Хауэр. 16. Джоди. 17. Суд. 
18. Ось. 19. Нуг. 23. Лик. 24. «ВАЗ». 
25. Бенин. 26. Аплит. 27. Скетч. 28. 
Палка. 30. «Иглз». 31. Акер. 32. 
Чаща. 
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По горизонтали: 2. 40-я буква церковной азбуки. 4. 
Большая прибыль. 7. Медовый напиток. 8. Естественно 
сброженное верблюжье молоко. 9. Американский поляр-
ный путешественник, адмирал. 10. «... моя радость, усни». 

11. В индуистской мифологии: обозначение мирового периода. 12. 
Город в Англии. 14. Вшитый по краю шнурок. 17. Российский писа-
тель-сатирик. 20. Месяц с дурацким началом. 21. Главный промыш-
ленный центр и порт Шотландии. 23. Основной компонент панциря 
насекомых. 26. Шаровидная бактерия. 29. Следственный изолятор. 
31. Разрыв во времени между явлениями. 32. Минеральное удобре-
ние. 33. Манежное упражнение на лошади. 34. ... гусара украшают. 
35. Город в республике Коми. 36. Указательный палец в старину. 37. 
Американская актриса (премия «Оскар» за роль в фильме «Очарован-
ные луной»). 

По вертикали: 1. Зимний спортивный инвентарь. 2. Волшебный 
взмах рукой. 3. Высокие сапоги из мягкой кожи у тюркских народов. 4. 
Коклюшечное кружево. 5. Несправедливо обманутый персонаж, у кото-
рого украли две, вернее, три кинокамеры. 6. Корень растения, припра-
ва. 12. Сомнамбула. 13. Чешский композитор, дирижер, автор «Сла-
вянских танцев». 15. Река в Грузии. 16. Город в Канаде, порт на озере 
Онтарио, административный центр провинции Онтарио. 17. Божество, 
которому приносили в жертву детей. 18. Хо ... Мин. 19. Писатель, ав-
тор повести «Испытательный срок». 22. Разменная монета Лаоса. 24. 
Представитель народа России. 25. Река, на которой стоит город Омск. 
27. Порт в Финляндии. 28. Особый покрой брюк, юбки. 29. Кисломо-
лочный продукт (вид творога). 30. Старинное название Черногории.

По горизонтали: 3. Кулинарный эксперт. 8. Залив Крас-
ного моря. 9. Французская пастушья собака. 10. Металли-
ческая нить. 13. Отголосок. 15. Шоферские правила. 17. 
Алкогольный напиток, изготовляемый кустарным спосо-

бом. 20. Винторогая антилопа. 21. Ущерб, убыток, потеря. 22. Рус-
ский поэт, друг А. Пушкина. 25. Настенный светильник. 27. Птица 
отряда ястребиных. 29. Управляющий имением помещика. 33. Брат 
Геракла. 34. Деталь экипировки футболиста. 35. Восточный духовой 
музыкальный инструмент. 

По вертикали: 1. Легкая спортивная лодка. 2. Декоративная 
ваза для цветочного горшка. 3. Круги, пятна, наблюдаемые вокруг 
или вблизи дисков Солнца или Луны. 4. Город в Северной Америке. 
5. Вторая по величине река Испании. 6. Грузопассажирский авто-
мобиль. 7. Поэма Ибсена. 11. «... и не снилось». 12. «Бежин ...». 14. 
Актер Рутгер ... 16. Актриса ... Фостер. 17. Государственный право-
охранительный орган. 18. Стержень, на котором держатся колеса. 
19. Трава семейства сложноцветных. 23. Изображение лица на 
иконе. 24. Отечественный автомобиль. 25. Государство в Африке. 
26. Магматическая горная порода. 27. Короткая комедийная пьеса. 
28. Ни глаз, ни ушей, а слепцов водит. 30. Рок-группа Хенли. 31. 
В египетской мифологии: бог земли, покровитель мертвых. 32. Гу-
стой лес.
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Понедельник, 12 сентября Четверг, 15 сентября Воскресенье, 18 сентября
День +16 День +17 День +16 

Ночь +14 Ночь +13 Ночь +10

Давление - 757 мм рт. ст. Давление - 753 мм рт. ст. Давление - 770 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 3 м/с Ветер - юго-западный, 4 м/с Ветер - северный, 2 м/с

Солнце: восход 7.18, заход 20.30 Солнце: восход 7.25, заход 20.21 Солнце: восход 7.32, заход 20.12 

Вторник, 13 сентября Пятница, 16 сентября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +17 День +17

Ночь +15 Ночь +13

Давление - 753 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 3 м/с Ветер - северный, 3 м/с

Солнце: восход 7.21, заход 20.27 Солнце: восход 7.28, заход 20.18

Среда, 14 сентября Суббота, 17 сентября ЗДОРОВЬЕ. Из-за прохладной по-
годы могут обостряться хрониче-
ские и воспалительные заболева-
ния кожи. Высокое атмосферное 
давление спровоцирует спастиче-
ские реакции у метеозависимых  
людей с атеросклерозом сосудов.

День +18 День +13

Ночь +14 Ночь +10

Давление - 752 мм рт. ст. Давление - 757 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 4 м/с Ветер - северный, 3 м/с

Солнце: восход 7.23, заход 20.24 Солнце: восход 7.30, заход 20.15

НАШ МЕТЕОПОСТ

ясно

дождь гроза

переменная
облачность

пасмурно

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

12 СЕНТЯБРЯ
 70 лет назад, в 1941 

году, начала действовать 
Дорога жизни - военно-
стратегическая транс-
портная магистраль через 
Ладожское озеро, соеди-
нившая блокадный Ле-
нинград с Большой зем-
лей.

14 СЕНТЯБРЯ
 100 лет назад, в 

1911 году, был смертель-
но ранен П. А. Столыпин, 
председатель Совета ми-
нистров Российской им-
перии. Умер 18 сентября.

15 СЕНТЯБРЯ
 55 лет назад, в 1956 

году, на трассы «Аэро-
флота» вышел пассажир-
ский лайнер Ту-104.

16 СЕНТЯБРЯ
 90 лет назад, в 1921 

году, СНК принял декрет 
«Об охране памятников 
природы, садов и парков».
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